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КАМНИ ОСТРОВА ЯП 
И ЦИФРОВОЙ РУБЛЬ РОССИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владимир СЕЛЕЗНЕВ, 

старший преподаватель 
информационной безопасности, 
Финансовый университет, к.т.н.
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ИЗРАИЛЬСКОЕ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ 

ЗЕЛЕНСКОГО
Вот и свершилось: Зеленский начал гото-

вить Украину к заморозке конфликта. В воскре-
сенье он заявил в своем большом интервью, что 
«Мы готовы воевать долго, если не будем терять 
людей. Как, например, Израиль. Так можно 
жить». Учитывая, что Зеленский исключительно 
несамостоятелен, можно считать, что предло-
жение Запада неформально озвучено.

Заявление Зеленского — это охлажде-
ние ожиданий украинской и отчасти западной 
публики. Совершенно оправданное действие 
— даже в инструкциях к сковородкам пишут, 
что сначала надо дать остыть, а потом мыть, 
чтобы не перекосило и не отслаивалось по-
крытие. Точнее — начало действий, поскольку 
идею сейчас начнут вбрасывать все чаще и 
все громче.

Зеленскому четко дали понять, что идея 
заморозки не шаткая, поскольку он озвучил и 
еще два важных момента.

Никакого переноса военных действий на 
территорию России (территорию в западном 
понимании, по-нашему — это «старые» регио-
ны) допускать Украине нельзя, поскольку тогда, 
по словам Зеленского, «мы останемся совсем 
одни». Запад свернет поддержку. Отсюда ло-
гично следует, что «израильский вариант» для 
Запада приемлем — они готовы давать оружие 
и, скорее всего, гарантии безопасности.

Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

«ОНА БЫЛА ДОБРЕЙШИМ 
ЧЕЛОВЕКОМ»
Наталье Гундаревой исполнилось 
бы 75 лет. О любимой актрисе 
вспоминают коллеги

СТРАТЕГИЯ: «ДАВКА» 
ВСУ пошли ва-банк и бросили все 

силы, чтобы добраться до Токмака
ВСУ, похоже, нашли пути решения с застопорив-

шимся контрнаступлением. После встречи главноко-
мандующего ВСУ Залужного с высокопоставленными 
натовскими военными было принято решение идти 
ва-банк и бросить все силы и средства у поселка Ра-
ботино с попыткой прорваться к Токмаку и перерезать 
сухопутную дорогу в Крым. 

Военный эксперт, глава Центра военно-политических 
исследований Андрей Клинцевич, оценил новую стра-
тегию ВСУ и дал свой прогноз.

Читайте 3-ю стр.
Авиация остается нашим 
преимуществом на фронте.

МРОТ, ДА НЕ ТОТ
Индексация минимальной зарплаты не означает 

повышения дохода бюджетников
Член Комитета Госдумы по труду 

Светлана Бессараб сделала заявле-
ние, которое, по идее, должно вдох-
новить всех состоящих на госслужбе 
россиян. По словам парламента-
рия, повышение МРОТ в 2024 году 
приведет к пересмотру заработных 
плат всех категорий бюджетных со-
трудников. Между тем второе не 
вытекает автоматически из первого, 
прямой взаимосвязи здесь нет. 

«Придется пересмотреть показатели 
окладов, разрядов, исходя из того, что 

не может быть зарплата работника ниж-
ней квалификации выше, чем работников 
средней, высшей квалификаций», — за-
метила Бессараб. Напомним, новый МРОТ 
(минимальный размер оплаты труда) со-
ставит 19 242 рубля, что почти на 3 тыся-
чи больше текущего значения. Отметим, 
что методика расчета МРОТ изменилась: 
теперь показатель зависит от медианной 
зарплаты в стране за предыдущий год, а 
не от потребительской корзины. 

Читайте 4-ю стр.

Первыми остановить «прогресс» 
решились французы. С 1 сентября 
решением городского референду-
ма в Париже полностью закрывает-
ся прокат электросамокатов. Мы же 
пока только движемся в указанном 

направлении. Так, в Госдуму внесен 
законопроект, позволяющий россий-
ским регионам и муниципалитетам 
делать то же самое. Одновременно 
владельцам частных СИМ и даже ве-
лосипедов угрожают конфискацией 

за «хаотичную парковку» — возможно, 
так борются за выживание прокатчи-
ки. Выживет ли «малый транспорт» 
— выяснял «МК». 

Читайте 2-ю стр.

САМОКАТЫ НЕ ХОТЯТ, 
КАК В ПАРИЖЕ

Разберутся 
ли с прокатом 
раздражающего 
транспорта 
и в России

ПРАЗДНИК УЧЕБЫ — В ШКОЛЕ И ДОМА
Нетривиальные советы и ответы родителям накануне учебного года

«Как учить и что делать?» 
— классическая дилемма 
для современных родителей 
школьников. Программа все 
усложняется, появляются но-
вые учебники, бесконечная ре-
форма, единая форма... Ока-
зывается, многие проблемы 
решаемы, если посмотреть на 
них нестандартно. Например, 
накануне экзамена лучше не 
зубрить, а... выступать. Летом 
вовсе не отдыхать, 1 сентября 

встречать как праздник. 
О правильном отношении к 

учебе, лайфхаках по «вхожде-
нию в процесс» и других вещах, 
очень важных накануне нового 
учебного года, «МК» поговорил 
с директором Центра образова-
ния №109, заслуженным учите-
лем России, академиком РАО 
Евгением Ямбургом и психоло-
гом Евгением Идзиковским.

Читайте 2-ю стр.
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НАЙДЕН СЪЕДОБНЫЙ ГРИБ, 
КОТОРЫМ МОЖНО ЛЮБОВАТЬСЯ, 

НО НЕ СРЫВАТЬ
Грибники обнаружили 

в Подмосковье редкий 
краснокнижный гриб — 
паутинник фиолетовый. 
Из-за охранного статуса 
яркого красавца срывать 
запрещено: за это грозит 
административная ответ-
ственность.

Как узнал «МК», необы-
чайно красивый и яркий 
паутинник фиолетовый 
занесен в Красную книгу 
Подмосковья. Гриб полу-
чил свое название благо-
даря характерной окраске 
и наличию белой паутинки 
на шляпке, которая может 
иметь диаметр до 15 см. 
Этот мелкий узор придает 
ему особую изысканность 
и изящество. А самым 
удивительным свойством 
паутинника фиолетово-
го обладает его мякоть. 
Она имеет необычный 
ореховый вкус, что отли-
чает гриб от других. Этот 
привкус делает паутин-
ник фиолетовый весьма 
ценным с точки зрения га-
строномии. Тем не менее в 
министерстве экологии и 
природопользования Под-
московья предупреждают, 
что редкие грибы срывать 
запрещается. Сбор плодо-
вых тел может замедлить 
размножение и повлиять 
на распространение по-
пуляции. 

В середине весны поя-
вилась новая статья 260.1. 
Уголовного кодекса, ко-
торая предусматривает 
до 9 лет лишения свобо-
ды за сбор особо ценных 
грибов и растений. Од-
нако это затронет толь-
ко те виды, которые на-
ходятся в Красной книге 
РФ или же охраняются 
международными дого-
ворами. В Красную книгу 
России занесены 5 видов 
грибов, которые можно 
встретить в Московской 
области. Это саркосома 
шаровидная, звездовик 
сводчатый, трутовик раз-
ветвленный, спарассис 
курчавый, ложносвинуха 
лепистовидная. За сбор 
видов, занесенных в Крас-
ную книгу Подмосковья (в 
том числе и паутинника 
фиолетового), предусмо-
трен штраф. МАЛЬЧИКУ ОТОРВАЛО ЧАСТЬ 

ПАЛЬЦА НА ЭСКАЛАТОРЕ
Нога трехлетнего ре-

бенка попала в эскалатор 
на станции «Чеховская». 
Медикам пришлось ам-
путировать малышу часть 
пальца.

Как стало известно «МК», 
днем 26 августа мальчик 
ехал на прогулку в центр 
города с мамой, дедушкой 
и маленькой родственни-
цей. Семья, сев в метро на 
зеленой ветке, собиралась 
выйти на «Цветном буль-
варе».  

Однако на эскала-
торе при переходе на 

«Чеховскую» случилось 
несчастье. В какой-то мо-
мент ножка мальчика ока-
залась рядом со щеткой 
эскалатора. Туда стало за-
тягивать тряпичную крос-
совку. Родные пытались 
вытащить ногу ребенка, 
но удалось это лишь че-
рез некоторое время. К со-
жалению, механизм успел 
изувечить фалангу четвер-
того пальца, ее пришлось 
ампутировать. Мальчик 
находится в больнице, где 
восстанавливается после 
операции.

КОЗЫ ЗАНЯЛИСЬ ИНТИМОМ В ДЕТСКОМ ЦЕНТРЕ
Настоящую вакханалию 

прямо в коридоре детско-
го логопедического цен-
тра устроили пять бродя-
чих коз. Парнокопытные 
в очередной раз сбежали 
из частного хозяйства в 
столичном районе Бутово, 
но впервые не забрели на 
парковку, а ворвались в 
помещение.

Как стало известно 
«МК», запись с камеры ви-
деонаблюдения сотрудни-
ки центра запостили в со-
циальные сети. На кадрах 
видно, как в предбанник 
учреждения заходят три 
козы, две из которых со-
вокупляются. Две сотруд-
ницы пытаются быстро за-
крыть дверь.

Позже в логопедическом 
центре пояснили, что коз 
было больше — еще две 
стояли на улице. Большо-
го погрома рогатые гости, 
кстати, не учинили, одна-
ко ушли они только через 
10 минут после того, как 

перед ними захлопнули 
дверь. Писать заявление в 
полицию дирекция центра 
не планирует, тем более 
в Бутове уже наслышаны 
об этих козах, которые не 
первый год вырываются 
из своего вольера. Они 
успели помять копытами 
не одну машину и напу-
гали не одного ребенка, 
однако, как утверждают 
общественники, хозяин 
даже не извинился за сво-
их подопечных. Держать 
их под замком мужчина не 

планирует, ведь козам по-
ложено пастись. А то, что 
они часто отвязываются 
и убегают, его не волнует. 
Кстати, общественники 
уже несколько лет ведут 
переговоры с управой о 
возможности создания 
контактного зоопарка с 
этими возмутителями 
спокойствия. Если город 
выделит для них бесплат-
ную территорию, хозяин 
согласится, чтобы его 
животных гладили посе-
тители.

ПАССАЖИРКА БАСКЕТБОЛИСТА-ЛИХАЧА ПРОСТИЛА ВИНОВНИКА АВАРИИ
Ро д с т в е н н и ц а 33-

летнего спортсмена Бо-
риса Спрыгина, виновни-
ка громкого ДТП в районе 
Марьино, рассказала, что 
пострадавшая в аварии 
девушка простила его. 

Напомним, 16 августа 
спорткар Ford Mustang 
GT Спрыгина врезался в 
дерево, и пострадала пас-
сажирка. Сам водитель 
сбежал с места ЧП.

Как пояснила «МК» се-
стра баскетболиста, по-
страдавшая 43-летняя 

Анна, соседка и подруга 
спортсмена, после аварии 
была доставлена в боль-
ницу. Врачи, осмотрев па-
циентку и оказав необхо-
димую помощь, отпустили 
ее домой. 

— Сейчас с Анной всё хо-
рошо. Она лечится дома, 
всегда на связи с Бори-
сом, — уточнила родствен-
ница. 

С ее слов, баскетбо-
лист не бросил Анну в 
машине. Пассажирка 
с травмой правой ноги 

попросила Бориса позво-
нить ее мужу. В момент, 
когда «скорая» забирала 
раненую, виновник ДТП 
пытался связаться с ее су-
пругом. Сообщив об ужас-
ном инциденте, баскетбо-
лист в состоянии шока и с 
переломанными ребрами 
отправился к себе домой. 
Там он немного выпил, 
чтобы заглушить боль от 
травм и успокоиться. В 
скором времени в квар-
тиру приехала полиция. 
Родственница так же 

сообщила, что Анна на-
писала заявление, в ко-
тором не имеет никаких 
претензий.

Кстати, в интервью одно-
му из СМИ Борис Спры-
гин сказал, что во время 
ДТП был трезв. Причиной 
аварии, с его слов, ста-
ла кошка, которая пере-
бегала дорогу. Водитель 
пытался увернуться от 
столкновения, однако не 
справился с управлением, 
в результате чего врезал-
ся в дерево. 

ПОДРОСТКА-НАРКОКУРЬЕРА 
ОТРАВИЛИ ЗА ПОТЕРЯННУЮ 

ЗАКЛАДКУ
Тайну страшной смерти 

14-летнего подростка, об-
наженный труп которого 
был обнаружен в октябре 
прошлого года на берегу 
озера Святое на востоке 
столицы, раскрыли сле-
дователи и сотрудники 
полиции. Собственно, 
причастные к его гибели 
были задержаны доволь-
но быстро, но для выяс-
нения всех обстоятельств 
трагедии потребовалось 
несколько месяцев.

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», труп тинейдже-
ра в одних трусах нашли 
случайные прохожие в не-
большом лесу 16 октября. 
Одежда мальчика лежала 
рядом. Сам он был сильно 
избит, но не синяки и ге-
матомы стали причиной 
смерти — школьник по-
просту потерял сознание 
и замерз. Экспертиза по-
казала, что незадолго до 
смерти он употребил боль-
шое количество мефе-
дрона. Причем доза явно 
превышала ту, которую 
обычно позволяют себе за 
один раз наркоманы.

Подозреваемые в избие-
нии парня были задержаны 
менее чем через месяц. 
Ими оказались двое уро-
женцев Белоруссии 21 и 

23 лет от роду. Один из 
них частично признался 
в содеянном, но заявил, 
что подрался с подростком 
случайно. Однако следо-
вателям удалось устано-
вить, что избиение было 
заказным. Причем от рук 
наемников пострадали не 
один, а двое подростков. 
Оба тинейджера занима-
лись распространением 
наркотиков — делали за-
кладки и получали за это 
деньги. Однако очередное 
криминальное задание 
они не выполнили: один 
потерял зелье, другой, 
соответственно, не смог 
сфотографировать место 
закладки и передать «на-
чальнику». Тогда нарко-
дилеры решили проучить 
юных недотеп. Они наняли 
двоих приезжих и поста-
вили им задачу — жестко 
разобраться с проштра-
фившимися курьерами. 
Но белорусы в итоге явно 
перестарались. Они выма-
нили жертв на берег Свя-
того озера и там устроили 
экзекуцию. Одного парня 
они просто избили, а вот 
второго раздели догола 
и заставили употребить 
большую дозу зелья. В ре-
зультате несчастный скон-
чался от передозировки.

СУДЬЮ ПОСАДИЛИ ЗА ПОПЫТКУ 
РАЗВАЛИТЬ ДЕЛО НАРКОДИЛЕРА
Баснословный штраф в 

26 миллионов рублей при-
дется выплатить бывшему 
судье по уголовным делам 
Лыткаринского городского 
суда Сергею Котову, при-
знанному в понедельник 
виновным в получении 
взятки. Впрочем, это не 
самая огорчительная но-
вость для разжалованного 
служителя Фемиды: ско-
рее он больше огорчен 
перспективой провести 
ближайшие 9 лет в местах 
не столь отдаленных.

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», Котова задержали 
в январе 2021 года, причем 
сотрудники ФСБ фактиче-
ски взяли штурмом здание 
суда. Законник в мантии 
подозревался в получении 
аж 13 миллионов за мягкий 
приговор подозреваемому 
в сбыте наркотиков, ору-
жия и взаимодействии с 
ОПГ. По версии следствия, 
деньги для него принесла 
адвокат Ирина Кувакина. 
Юрист пообещала клиен-
ту, что дело удастся раз-
валить за солидную мзду 
и вообще — она «держит 

прокуратуру за яйца». 
Правда, взяточников ра-
зоблачили еще на стадии 
передачи денег адвокату. 
Она согласилась сотруд-
ничать со следствием, 
принесла судье Котову 
внушительный транш в 
туалетную комнату суда, 
после чего взяткодателя 
задержали. Котов уверял, 
что все случившееся — 
провокация, брать деньги 
он не собирался и оставил 
их на подоконнике, а обви-
нительный приговор был 
уже фактически написан.

Сам процесс сопрово-
ждался множеством скан-
далов и даже насилием. 
Первого адвоката нарко-
дилера Елену Пономаре-
ву, когда она отказалась 
давать нужные барыге по-
казания, облили зеленкой 
(исполнителей задержали, 
они ждут суда). Но Котова 
и Кувакину Мособлсуд все 
же отправил в колонию. 
Экс-судья проведет 9 лет 
на строгом режиме, экс-
адвокат — 5,5 года на об-
щем режиме плюс штраф в 
размере суммы взятки.

РАЗМЕР СОБАЧЬИХ ПЛОЩАДОК ХОТЯТ ПРИВЯЗАТЬ 
К ЧИСЛУ ЖИТЕЛЕЙ

Застройщиков обяжут 
создавать на террито-
риях новых жилых ком-
плексов инфраструктуру 
для выгула собак. Также 
в России разработают 
стандарт строительства 
игровых и дрессировоч-
ных площадок для собак, 
их количество будет при-
вязано к численности на-
селения. 

Как выяснил «МК», ра-
бочая группа при Мин-
строе займется разработ-
кой правил по созданию 
инфраструк т уры д ля 
правильного выгула пи-
томцев. Размер мест для 
прогулок будет зависеть 
от численности населе-
ния. В планах классифи-
цировать площадки по 
типу. К примеру, часть 
пространства может ис-
пользоваться традицион-
но для игр и дрессировки. 
При этом отдельные ме-
ста и парковые площадки 

планируется отвести 
именно для комфортных 
длительных прогулок с 
животными, и их площадь 
будет от 1 га. 

В рамках стандарта 
эксперты утвердят ряд 
правил обустройства 
собачьих площадок. К 
примеру, для покрытия 
строители должны будут 
использовать не распро-
страненный сегодня пе-
сок, а щепу, гальку, тра-
вяной или искусственный 
спортивный газон. Раз-
работчики предложили 
не менее 60% территории 
площадки сделать сво-
бодной, чтобы шарики 
и бобики могли бегать 
и играть. Кроме того, 
городские площадки 
должны быть оснащены 
не только дрессировоч-
ным, но и игровым обо-
рудованием, которое до-
пускает разные варианты 
использования. Ведь не 

все хозяева занимаются 
дрессировкой любимцев, 
но при этом не прочь пои-
грать с ними в несложные 
игры. 

По словам специали-
стов, уже существующие 
площадки не всегда скон-
струированы удобно для 
хозяев и собак. Часто для 
них используют неподхо-
дящее покрытие, а трена-
жеры устанавливают не-
правильно. Так же остро 
стоит проблема с уборкой 
экскрементов. Эксперты 
склонны считать, что го-
рожане не убирают за пи-
томцами, потому что для 
этого нет инфраструкту-
ры. В идеале муниципа-
литеты должны оснастить 
места прогулок специаль-
ными боксами с пакетами 
и урнами. 

Застройщики утверж-
дают, что на стоимости 
квартир новые нормы не 
должны отразиться. 

telegram:@mk_srochno
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ПРЕЗИДЕНТ

РЕЛИГИЯ

ЗАКОН

ОБРАЗОВАНИЕ

Зерновая сделка умерла. Да здрав-
ствует новая зерновая сделка! В поли-
тической реальности средневековых 
монархических государств Европы 
переход от глубокой скорби по случаю 
кончины одного правящего суверена к 
бурной радости по случаю восшествия 
на престол другого занимал всего 
несколько секунд — столько, сколько 
требовалось глашатаю для того, чтобы 
перевести дух. В современной геопо-
литической реальности все несколько 
сложнее. Зерновая сделка приказала 
долго жить в минувшем июле. А вос-
креснуть она должна только в насту-
пающем сентябре (или, может быть, 
следует писать «уже в сентябре»?).

У каждой российской политической эпохи 
свои формы донесения до публики конфи-
денциальной информации, которая должна 
перестать быть конфиденциальной. В позднюю 
ельцинскую эпоху подобная форма иногда 
выглядела так: «Об этом сообщил глава прези-
дентской администрации Александр Волошин, 
который просил не называть его имя» (я ничего 
не утрирую, подобный перл действительно 
появился в одном из ведущих российских СМИ 
в 1999 году). А вот в 2023 году самые важные 
новости появляются ранним утром на сайте 
ключевого российского государственного ин-
формационного агентства со ссылкой просто 
на «источник». На прошлой неделе этот «источ-
ник» (или давайте так: «Источник») сообщил об 
освобождении генерала Сергея Суровикина от 
должности главнокомандующего ВКС России. А 
вот какую весть в этот понедельник «источник, 
участвующий в процессе» поведал по поводу 
готовящихся переговоров Путина и Эрдогана 
тем, кто бодрствовал уже в семь утра: «Очень 

большие надежды на эти переговоры, они про-
явят ясность по будущему». А еще этот самый 
источник «выразил надежду, что переговоры 
пройдут конструктивно и откроют возможности 
для возобновления зерновой сделки». 

В предыдущие недели подобные надеж-
ды выражались турецкими официальными 
лицами, СМИ и местными «источниками» — и 
тут же подвергались легкому троллингу со сто-
роны полуофициальных российских телеграм-
каналов. «Путин согласился приехать в Турцию» 
— провозглашали, например, в Анкаре. «В Тур-
ции заявили, что Путин согласился приехать в 
Турцию» — сообщали об этом в России, ехидно 
уточняя, что никаких подтверждений этой ин-
формации со стороны Кремля нет. Сегодня, как 
мы видим, «надежды» звучат уже с двух сторон 
условного переговорного стола. А когда две 
стороны чего-то очень хотят и не стесняются 
говорить об этом вслух, то дело, можно сказать, 
уже в шляпе, только вот не совсем понятно, в 
чьей именно. 

Проблемы, которые потопили предыдущую 
зерновую сделку, исходили, как мы знаем, во-
все не от Эрдогана. Турция в этом вопросе (в 
отличие, скажем, от вопроса местонахождения 
командиров признанного террористическим и 
запрещенного в России украинского батальона 
«Азов») свои обязательства выполняла. А вот 
Запад свои не выполнял: сначала на все подпи-
сывался, на все соглашался, а потом ничего не 
делал. И вот в чем заключается главная интрига 
новой зерновой сделки: как Путин и Эрдоган на-
мерены добиться того, чтобы ничего подобного 
не повторялось в будущем? «Договориться на 

двоих» у России и Турции не получится. Запад 
и Украина — это тоже обязательные участни-
ки процесса. Согласиться на одностороннее 
выполнение сделки Москва тоже не может. 
Раньше подобное одностороннее выполне-
ние имело хотя бы тактический политический 
смысл. Кремль был настроен на то, чтобы по 
максимуму помочь Эрдогану выиграть очень 
сложные турецкие президентские выборы. 
Готовность не выходить из опостылевшей зер-
новой сделки прямо сейчас была частью этого 
неофициального пакета помощи. 

Но на данный момент президентские вы-
боры в Турции уже позади. У Москвы нет резона 
соглашаться на невыгодные ей условия. Зато 
у нее есть все резоны ожидать, что освобож-
денный от груза внутриполитических проблем 
Эрдоган будет действовать в духе лозунга «долг 
платежом красен» — например, надавит на сво-
их западных союзников с целью принудить их 
хоть на этот раз выполнить свои обещания. Или 
другой вариант, не исключающий, впрочем, 
и первый: сами западные партнеры Анкары 
просигнализировали ей, что они поняли намек 
Кремля и намерены вести себя более конструк-
тивно. Если речь действительно идет о чем-то 
подобном (или о третьем варианте, о котором мы 
пока не догадались), то у Москвы действительно 
появляются причины возлюбить новую зерновую 
сделку. Но увы, точно об этом «Источник» нам 
пока не рассказал. Заводим привычку просы-
паться рано утром и первым делом проверять 
по известному адресу ленту новостей. За «Ис-
точником», я думаю, не заржавеет.

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ЭРДОГАН СНОВА 
СДЕЛАЛ ЭТО
Зерновая сделка близка 
к возобновлению

В Кремле воссоздали икону — сим-
вол освобождения Москвы от осады 
войск крымского хана. Образ Христа, 
Богородицы и ангелов, бесследно ис-
чезнувший со Спасской башни в 20-е 
годы прошлого века, вновь занял свое 
законное место. Икону в понедельник 
освятил патриарх Кирилл. 

Воссозданная икона — это двухчастный 
образ Спаса Нерукотворного с ангелами и Пре-
святой Богородицы на престоле со святителями 
Петром и Алексием. Располагается изображе-
ние над проездными воротами на внутренней 
стороне Спасской башни. В понедельник, 28 
августа, икону освятил патриарх Кирилл. Под-
нявшись к изображению на украшенной цветами 
лебедке, он окропил икону святой водой. 

История воссоздания иконы поистине де-
тективная. О том, что на фасадах кремлевских 
башен когда-то были изображения святых, 
узнали историки Фонда Андрея Первозванного 
от потомков представителей первой волны 
русской эмиграции. Они рассказали, что до 
революции 1917 года иконы украшали все крем-
левские башни. Но до наших дней не дошла 
ни одна из них. Так, на Спасской башне, над 
проездными воротами, изображений было 
два — с внутренней стороны и с внешней. По 
преданию, лики святых появились там после 
избавления Москвы от осады войск крымского 
хана Мехмеда I Герая в 1521 году. В середине 
XIX века изображения были зачищены и напи-
саны заново. Ну а молодая советская власть в 
1923 году приняла решение полностью удалить 
иконы со всех башен Кремля.

Тогда реставраторам удалось спасти 
лишь два изображения — Христа Спасителя 
на внешней стороне Спасской башни и Нико-
лая Чудотворца на внешней стороне Николь-
ской. Их мастера заботливо укрыли сеткой и 
заштукатурили. 

Историкам пришлось провести настоя-
щее расследование, чтобы установить, как 
выглядели кремлевские башни дореволюци-
онной Москвы. В результате в конце нулевых 
родилась концепция восстановления икон, а в 
2010-м реставраторы полностью «вылечили» 
два уцелевших под штукатуркой живописных 
полотна. 

Для воссоздания полностью утраченных 
изображений художникам потребовалось го-
раздо больше времени. Сначала с помощью 
натурных исследований ученые установили, 
что иконы в ныне закрашенных красной краской 
киотах действительно раньше существовали. 
Потом по архивным документам удалось вос-
становить исторический облик полотен. Так, в 
основу эскизов были положены рисунки 1860-х 
годов и фотографии начала прошлого века. 

Кроме иконы на внутренней стороне Спас-
ской башни в этом году реставраторам удалось 

восстановить еще шесть ранее утраченных изо-
бражений. Это Казанский образ Божьей Матери 
с ангелами на Никольской башне, образ Троицы 
на Троицкой башне, икона Иоанна Предтечи на 
Боровицкой, а также икона равноапостольных 
Константина и Елены, равноапостольного князя 
Владимира и благоверных князей Бориса и 
Глеба на Кутафьей башне.

Непростой оказалась и задача воз-
вращения икон на законные места. Лишь 

одну из них — образ с внутренней стороны 
Никольской башни — удалось воссоздать 
с применением техники монументальной 
живописи. Остальные изображения напи-
саны на движимой основе и установлены 
на башни с помощью специальной системы 
креплений. Благодаря такому решению втор-
жение в исторический памятник оказалось 
минимальным. 

Татьяна АНТОНОВА.

СПАС НЕРУКОТВОРНЫЙ 
ВЕРНУЛСЯ В КРЕМЛЬ
Реставраторы 
восстановили 
утраченную икону 
на Спасской башне

Путин и Эрдоган могут 8 сентября обсудить зерновую сделку в Москве, 
сообщил 28 августа Bloomberg со ссылкой на турецких чиновников.
На фото переговоры в августе 2022 г. в Сочи.
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В Госдуму внесен законопроект, ко-
торый предлагает отбирать россий-
ские паспорта у уклонистов и у тех, 
кто вовремя не встал на воинский 
учет. По словам автора, депутата-
коммуниста Михаила Матвеева, это 
нововведение в случае поддержки 
коснется лишь приобретших граж-
данство РФ, а не получивших его по 
рождению. Мнение правительства о 
данной инициативе неизвестно. 

Речь идет о предложении поправить 
вступающий в силу 26 октября 2023 года 
новый закон «О гражданстве РФ», который 
значительно расширяет перечень оснований 
для лишения российского паспорта. Осно-
ваниями для прекращения гражданства РФ 
в этом законе названы добровольный выход 
из гражданства, получение гражданства на 
основании недостоверных, подложных до-
кументов или заведомо ложных сведений, а 
также «сообщение заведомо ложных сведе-
ний в отношении обязательства соблюдать 
Конституцию РФ и законодательство РФ». К 
последней категории нарушений относит-
ся совершение преступлений, описанных в 
74-й статье Уголовного кодекса. А еще некие 
«действия, создающие угрозу национальной 
безопасности РФ». О факте совершения та-
ких действий (их перечень не приводится, и 
само это понятие никак не уточняется) ФСБ 
вынесет свое заключение, в трехдневный 
срок направит его в МВД — и всё… Общее 
правило тут таково: угроза потери паспорта 
РФ грозит лишь тем, кто приобрел граждан-
ство РФ, а не получил его по рождению. 

Михаил Матвеев (КПРФ) считает, что 
приравнять к сообщению заведомо лож-
ных сведений в отношении обязательства 
соблюдать Основной закон следует еще и 
«действия, выразившиеся в уклонении лица, 
принятого в гражданство РФ, от исполнения 
воинской обязанности, мобилизации, в том 
числе при нарушении сроков постановки на 
воинский учет». В пояснительной записке к 
внесенной им инициативе напоминается: 
принимающие российское гражданство не 
по рождению дают присягу, в которой обязу-
ются соблюдать Конституцию и законы РФ. 
Защита Отечества является долгом и кон-
ституционной обязанностью гражданина РФ, 
а закон о воинской обязанности и военной 
службе гласит, что первоначальной поста-
новке на воинский учет подлежат все приоб-
ретшие гражданство РФ. Получив паспорт, 
свежеиспеченные россияне должны лично 
явиться в военкомат в течение двух недель 
или в течение недели подать соответствую-
щее заявление в электронном виде. 

«Вместе с тем на практике урожен-
цы иностранных государств, получившие 
гражданство РФ, зачастую уклоняются от 
постановки на воинский учет, игнорируя тот 
факт, что гражданство РФ дает не только 
права, но и соответствующие обязанности», 
получая в то же время социальные гарантии, 
доступ к системе здравоохранения и об-
разования, говорится в документе. Особую 
актуальность эта тема получает в период 
проведения специальной военной опера-
ции, полагает г-н Матвеев.

Далее следует справка. По данным МВД 
за 2022 год, гражданство РФ получили бо-
лее 691 тысячи иностранцев, значительная 
доля которых жители Таджикистана (около 
174 тысяч человек), далее следуют жители 
Армении (45 тысяч), Казахстана (42 тысячи), 
Киргизии (около 23 тысяч), Узбекистана (27 
тысяч), Азербайджана (около 24 тысяч) и 
Туркменистана (более 3 тысяч). В первом 
квартале 2023 года картина была анало-
гичной — на первом месте по-прежнему 
жители Таджикистана. 

В разговоре с «МК» г-н Матвеев подчер-
кнул, что его инициатива в случае принятия 
«будет распространяться на всех вступив-
ших в российское гражданство, вне зависи-
мости от их национальности». «Если кто-то 
такой пацифист и риск участия в боевых 
действиях и мобилизации имеет для него 
большое значение, есть простой путь — не 
принимать российское гражданство, а рабо-
тать в России в статусе мигранта», — говорит 
он. Сейчас же, по словам депутата, «люди 
задают неприятные вопросы, мол, почему 
наши ребята служат, а они нет». Коммунист 
рассказал, что полгода назад запрашивал 
в Минобороны информацию о количестве 
призванных и мобилизованных из числа 
приехавших из республик бывшего СССР 
граждан, получивших российские паспорта 
за три последних года, но ведомство от-
ветило, что учета оснований приобретения 
гражданства военнослужащими не ведет. 

По какой процедуре должно принимать-
ся решение о прекращении гражданства 
уклонистов и кем — в законопроекте не 
говорится. 

Глава профильного думского Комитета 
по делам СНГ, евразийской интеграции и 
связям с соотечественниками Леонид Ка-
лашников (КПРФ) сказал «МК», что текста 
инициативы пока не видел и потому де-
тально обсуждать ее не может. Но, обратил 
внимание г-н Калашников, «за нарушения 
вроде уклонения от призыва, мобилизации, 
постановки на воинский учет уже предусмо-
трена уголовная или административная 
ответственность», он лично всегда был 
сторонником такой точки зрения, что «за 
правонарушения надо наказывать, но не 
лишать гражданства, потому что непонятно, 
что делать в том случае, если у лишенного 
нет другого паспорта». 

Первый замглавы Комитета по делам 
СНГ Константин Затулин («ЕР») напомнил, 
что депутаты соберутся в полном составе 
в Госдуме лишь в середине сентября, тогда 
можно будет говорить о предметном обсуж-
дении законопроекта. Он лично считает, 
что «все эти придумки насчет прекращения 
гражданства, под каким бы предлогом они 
ни вносились, совершенно неправильны» и 
за любые нарушения нужно наказывать, но 
не отбирать паспорт РФ. 

Правительство предложения г-на Мат-
веева еще не обсуждало. 

Марина ОЗЕРОВА.

НАКАЗАНИЕ 
ПАСПОРТОМ

Внесен законопроект 
о прекращении гражданства 
за отказ встать на воинский 

учет

c 1-й стр.
Многих родителей интересует 
вопрос, как вынуть ребенка из 
телефона-компьютера и во-
обще состояния «дольче вита» 

и настроить на учебу. 
«Да не должны дети отдыхать летом!» 

— огорошивает Ямбург. По его мнению, у 
детей летом должны быть экспедиции, по-
ходы разные, причем в формате «учитель–
родитель–ребенок». «Родителям вкалывать 
надо, а не снимать с себя ответственность», 
— считает глава Евгений Александрович. 
И приводит пример из практики: приходит 
ребенок-москвич в 8-й класс — ни разу не 
был ни в одном музее, ни в одном театре. 

К положительному подкреплению учебы 
призывает детский и семейный психолог Ев-
гений Идзиковский: «Например, 1 сентября 
— семейный «локальный» праздник. И гото-
виться к нему надо, «нагнетая праздничную 
обстановку». Родители должны говорить: 
«Вот скоро пойдешь в школу, встретишься с 
друзьями». Для того чтобы легче перестро-
ить режим с летнего на сентябрьский, стоит 
настраивать компьютер, телефон чада по 
вечерам на «темный режим» для того, чтобы 
запустить биоритм сна. Лучший лайфхак 
утром — это прохладный душ.

НВП и трудовое воспитание вернулись 
в школу — хорошо это или плохо и как при-
живутся суровые практические навыки у 
поколения гаджетов? Заслуженный педагог 
и практикующий психолог в беседе с «МК» 

считают, что «труды» и военная подготовка 
принесут пользу, если будут организованы 
правильно.

— Дело в том, что при советской власти 
хлопок, скажем, убирали девочки всю первую 
четверть, — вспоминает Ямбург. — А в колхо-
зах — картошка, и отставали на целую чет-
верть. Это было, конечно, омерзительно.

Затем «маятник пошел в другую сто-
рону». Теперь, чтобы «заставить ребенка 
стереть с доски, надо согласие родителей». 
И возникла другая опасность — воспитать 
из школьников барчуков, которые считают 
физический труд зазорным. Ямбург говорит, 
что школьный труд должен быть творческим: 
дети уже сейчас «работают с 3D-принтерами 
и вполне способны создавать ноу-хау». Тот же 
подход в отношении НВП-ОБЖ: не заставлять 
маршировать строем, но учить, например, 
поведению в условиях террористической 
опасности, «когда беснуется толпа». Или 
управлению дронами — это и в мирной жизни 
полезный навык.

Психолог Идзиковский говорит о том, 
что основы IT на «трудах» это прекрасно, но 
для всего остального нужна «диверсифика-
ция по регионам»: разницу между городом 
и деревней никто не отменял. «Одни лучше 
физику познают в лабораториях, а другие при 
ремонте машин», — добавляет Ямбург. Труд в 
школе может быть очень разнообразен: гон-
чарное производство, ювелирное, витражи, 
парикмахерская: «Пусть попробуют все».

Не обошли эксперты вниманием нов-
шества и предметы, которые только плани-
руются к внедрению в школах. Например, 
нашумевшее семьеведение. Его основы 
должны быть в детских садах, «пока нет еще 
бунта гормонов, объяснять разницу между 
мальчиком и девочкой». 

— Я верующий, общаюсь со священни-
ками, — говорит Ямбург. — Обсуждается во-
прос о запрещении абортов. Братцы, мы это 
уже проходили при Сталине. Свирепствует 
СПИД, и почему не учить старшеклассников 
контрацепции?

Единая школьная форма — еще одно 
грядущее нововведение, которое беспокоит 
родителей. И заслуженный педагог, и дет-
ский психолог считают, что совсем одинако-
вой она вряд ли будет. «Пусть каждая школа 
имеет свою форму, с учетом региона, нацио-
нальных традиций, — предлагает Ямбург. — 
Не надо единство путать с единообразием. 
Мы проиграли «джинсовую войну» — сейчас 
даже старики носят джинсы... Некоторые 

директора выгоняют детей за разного цвета 
прически. Меня интересует не что на голове, 
а что в голове».

«Можно вводить какие-то общие эле-
менты школьной одежды, — предлагает 
психолог. — Наподобие пионерского гал-
стука раньше. Но форсировать внедрение 
формы не нужно: это может быть неудобно 
для людей, которые живут ниже медианной 
зарплаты».

Мнения по поводу других новых идей 
таковы: возвращение черчения в школы 
бессмысленно — будущий инженер и на 
компьютере начертит, гуманитарию такое 
вовсе ни к чему. Астрономия необходима в 
качестве базовых знаний, хотя бы о строении 
Солнечной системы. Дабы разные анти-
научные «ереси» вроде плоской Земли не 
процветали. Но вообще, тенденция на воз-
вращение и внедрения новых предметов 
напрягает: «Голова не котел, нельзя впихнуть 
в один и тот же мозг невпихуемое».

При этом Евгений Ямбург не считает, что 
программа так уж перегружена. Просто рас-
писание в идеале должно подстраиваться 
под возможности каждого ребенка. Сейчас 
в обычных школах учится много детей с от-
клоняющимся развитием: с СДГВ, аутизмом 
и др.

— Для одаренного ученика и 10 часов 
математики это драйв, — считает акаде-
мик. — А если я вас заставлю китайский 
учить, а вам неинтересно, это будет мука. 

Поэтому вариативные программы нужны 
прежде всего.

По поводу «сложного ЕГЭ» Ямбург рас-
сказал о лайфхаке, который очень не понра-
вится «традиционному директору». В день 
сдачи ЕГЭ в его школе идут «репетиции 
спектаклей, выпускных: потому что полный 
идиот будет зубрить в день ЕГЭ». А вот театр 
снимает «актерский зажим», и дети сдают 
ЕГЭ легче.

Евгений Идзиковский, который тоже на-
чинал как педагог, считает, что очень важно 
для сдачи ЕГЭ найти правильную мотивацию 
и не запугивать ребенка: «Будешь дворни-
ком, если не сдашь ЕГЭ». А при подтягивании 
по предмету найти точку, где еще «было 
хорошо». По его опыту, это чаще всего 3–5-й 
классы. Вот с этого момента и нужно танце-
вать в репетиторстве или самостоятельном 
наверстывании материала, даже если ребе-
нок уже в 8–9-м классе или старше.

Ну, возможно, самое главное — учи-
тель в обновленной школе тоже должен быть 
другим.

— Сегодня мало быть учителем исто-
рии, учителем физики, учителем матема-
тики, — считает Ямбург. — Нужно, чтобы 
все они получали параллельно знание по IT-
технологии, психологии, нейропсихологии. И 
новый единый профстандарт для педагога, 
который уже разработан, — ответ на вызовы 
современности.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ПРАЗДНИК УЧЕБЫ — 
В ШКОЛЕ И ДОМА

Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

Миниатюрную антикварную мебель создает художница из Японии по име-
ни Киеми (Kiyomi). Мастерица делает крохотные копии антикварной мебели, 

посуды и других предметов быта, которые отличают тщательность в исполнении и внима-
ние к деталям. Каждое утро она посвящает своему хобби несколько часов. Для создания 
своих шедевров она использует бумагу, проволоку и плексиглас. Художница воссоздала 
мини-копии не только предметов мебели XVIII века, но и швейных машин, обуви, шляп. 
Она даже сделала крохотную мини-пекарню.

КАДР

ФОТОФАКТ

ЗАБОТА

В ПОДМОСКОВЬЕ СТАРИКИ ПОЛУЧИЛИ ПЕРВЫЕ ЕЖЕМЕСЯЧНЫЕ 
ДОПЛАТЫ К ПЕНСИИ

Коллекцию из 450 мертвых навозных 
жуков собрал японский блогер, извест-
ный под ником Бочимуши. И он говорит, 
что это только начало коллекции. Цель бло-
гера — найти все оттенки черного, то есть 
все оттенки этого насекомого. Он уже рас-
сортировал собранных навозников по цве-
там и выложил их в стиле эффектного гра-
диента — от синего цвета до фиолетового. 
Несмотря на сомнительность инициативы, 
коллекция вызвала интерес в соцсетях. И 
даже ни один зоозащитник не возмутился.

Это новая мера со-
циальной поддержки, 
которую им обещали еще 
в июне. Доплаты будут 
приходить каждый месяц, 
но не вместе с пенсией, а 
чуть позже. Также пенсио-
неры, у которых право на 
доплату возникло с начала 

года, получили перерасчет 
с января. Так что в августе 
они получили единовре-
менную выплату за все 
месяцы с начала наступле-
ния права на получение 
доплаты. Правда, надбавка 
положена только тем, чья 
пенсия не дотягивает до 18 

тысяч рублей. Кроме того, 
пенсионер должен не рабо-
тать, жить один или вместе 
с таким же неработающим 
супругом, быть старше 65 
лет, плюс еще одно важное 
условие — пожилой человек 
должен проживать в Под-
московье более 10 лет.

По состоянию на 1 ав-
густа объем наличных 
в кассах и банкоматах 
российских банков впер-
вые в истории превысил 
отметку в 2 трлн рублей, 
следует из статисти-
ческих данных ЦБ РФ. 
Рекорд установлен благо-

даря резкому приросту 
объема наличности за июль, 
составившему 180,9 млрд 
рублей (+9,6%). Банковские 
аналитики считают, что 
основной вклад в этот ре-
зультат внесла переоценка 
стоимости доллара и евро в 
рублевом выражении. 

Кроме того, многие гражда-
не решили воспользоваться 
низким курсом рубля и 
поменять валюту, купленную 
в прошлом году. Наконец, 
массовый уход россиян в 
наличные объясняется тре-
вожными ожиданиями из-за 
геополитических рисков. 

такой объем наличности находится 
в распоряжении российских банков2,07 трлн руб.
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В МОЗГУ АВСТРАЛИЙКИ ОБНАРУЖЕН ЖИВОЙ ЧЕРВЬ
Живой червь-паразит обнаружен в мозгу 
жительницы Австралии — подобное не-
приятное открытие совершено впервые 
в мире. Несчастная женщина жаловалась 
на забывчивость и депрессию до того, как 
врачи извлекли 8-сантиметрового круглого 
червя. По информации прессы, 64-летняя 
пациентка из штата Новый Южный Уэльс 
была госпитализирована в конце января 
2021 г. после трех недель болей в животе 
и диареи, сопровождавшихся постоян-
ным сухим кашлем, лихорадкой и ночной 
потливостью. К 2022 г. ее симптомы также 
включали забывчивость и депрессию, что по-
будило ее обратиться в больницу Канберры. 
МРТ ее мозга выявила аномалии, требующие 
хирургического вмешательства. В итоге 
и был найден червь Ophidascaris robertsi, 
обычно встречающийся у ковровых питонов. 
Пациентка проживает недалеко от озера, где 
обитают эти рептилии. Женщина же часто 
собирала там местные травы, чтобы ис-
пользовать в готовке. Ученые полагают, что 
пациентка, вероятно, заразилась паразитом 
непосредственно от прикосновения к мест-

ной траве или после употребления зелени. 
По данным Центров США по контролю и 
профилактике заболеваний, три четверти 
новых или зарождающихся инфекционных 
заболеваний у людей происходят от пред-
ставителей фауны.
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В России, согласно давно известному 
плану Центробанка, с 15 августа цифровой 
рубль перешел в стадию тестирования. И 
этот факт ожидаемо породил массовую 
волну конспирологических построений и 
паникерства в социальных сетях. Среди 
разнообразных апокалиптических предска-
заний цифровых конспирологов особенно 
интересным мне показался распространяе-
мый через мессенджеры текст с рекомен-
дацией, в связи с вводом цифрового рубля, 
не расписываться на квитанциях. Дескать, 
подпись на квитанции будет «оцифрова-
на», что позволит с ее помощью получить 
ваши биометрические данные, при этом 
все деньги с ваших счетов автоматически 
будут переведены в «слепой доверительный 
траст», станут полностью «виртуальными», 
так что вы не сможете перевести их ни в на-
личную, ни в безналичную форму. А всеми 
вашими финансовыми операциями и жизнью 
вообще будет управлять Центральный банк 
России, который правительству (а значит, и 
государству) не подчиняется, а потому вве-
дет «социальный рейтинг», и, таким образом, 
вы потеряете базовые права человека. Но 
сообщение рекомендует и способ борьбы с 
«цифровым ГУЛАГом»! Надо отказываться от 
всего цифрового, тогда система не сможет 
набрать 51% вкладчиков и «провалится, как 
вакцинация». 

Интересен сей текст крутой смесью 
красивых устоявшихся бессмысленных сло-
восочетаний — «мемов», ассоциирующихся 
с типовыми страхами современного россия-
нина, обилием слов, написанных заглавны-
ми буквами, отсутствием логики, смесью 
правды, полуправды и неправды и полным 
незнанием современной российской дей-
ствительности. Кому вообще еще приходят 
квитанции, на которых надо расписываться? 
Что значит «провалившаяся вакцинация»? 
Как раз Россия показала один из самых 
успешных примеров борьбы с эпидемией. 
Данный текст, очевидно, является типичным 
примером психологических операций, при-
чем даже не элементом информационного 
противоборства, а элементом так назы-
ваемой «когнитивной войны», среди целей 
которой не в последней степени является 
повышение нервозности в общественном 
сознании противника. 

Разбор таких текстов «по существу» — 
занятие бессмысленное, поскольку влияют 
они сразу на подсознание, и даже рацио-
нальное объяснение ошибочности каждого 
из тезисов не приведет к снижению беспо-
койства. Поэтому подробно анализировать 
все передергивания и ошибки данного про-
изведения я не буду. Однако остановлюсь на 
том аспекте документа, который показался 
мне особо любопытным. Это постулат, что 
есть деньги «настоящие, государственные», 
которые имеют полную стоимость, и есть 
«виртуальные», которые не то чтобы ничего 
не стоят, но определенно имеют меньшую 
субъективную ценность, поскольку вы не 
можете ими полноценно распоряжаться, 
так как они находятся в управлении него-
сударственной организации, которой якобы 
является Центробанк.

Текст ловко манипулирует понятием 
«деньги», доверием и противоречием между 
безопасностью и приватностью. Возьмем те 
же «деньги»: все мы прекрасно знаем, что это 
такое — «законное платежное средство». Их 
нам выдают в качестве зарплаты, мы берем 
их в виде кредита в банке, и государство 
принимает их в качестве налогов. Они мера 
стоимости вещей, способ платежа, способ 
накопления и основной механизм обраще-
ния товаров в экономике. Или не знаем? 

Как ни странно, казалось бы, такой важ-
нейший социальный феномен, как деньги, 
возникший не позднее чем четыре тысячи 
лет назад, до сих пор вызывает споры сре-
ди экономистов-теоретиков. Существует 
не менее десятка денежных теорий. Так, 
марксистская политэкономия полагает, 
что деньги — это овеществленный труд, и 
различает стоимость и цену товаров. Рас-
сматривая историю денег в историческом 
контексте, марксистская теория логично 
приходит к неизбежности фиатных (не обе-
спеченных непосредственно драгоценными 
металлами) денег при развитии капитализ-
ма. Марксистская теория, скорее всего, 
права в том, что в светлом будущем денег не 
будет. Но, увы, из нее не следует появление 
в нашем настоящем новых форм денег и 
новых цифровых отношений.

Либеральная теория денег, в ее наибо-
лее вульгарном изложении, предполагает, 
что деньги есть результат общественного 
договора. То есть, по сути, деньгами мо-
жет быть что угодно, надо только людям 
договориться, что считать универсальной 
мерой стоимости. Согласно этой теории 
государство со своей денежной эмиссией и 
«законным платежным средством» является 

сдерживающим фактором, который мешает 
появиться правильным рыночным «частным» 
деньгам, которые в свободной конкуренции 
определят лучшие деньги. Существова-
ние криптовалют как денег обосновывается 
именно этой теорией. При этом в качестве 
обоснования возможности существования 
денег как социального договора всегда при-
водится один-единственный исторический 
пример — каменные деньги островов Яп. На 
этом архипелаге в Микронезии возникла 
самобытная система обмена, где в качестве 
меры стоимости использовались каменные 
диски от 10 сантиметров до трех с половиной 
метров и весом до 4 тонн. Камни произво-
дились из арагонита и кальцитового извест-
няка, которые отсутствуют на архипелаге. 
Для того чтобы произвести одну каменную 
«монету», приходилось плыть за 500 км на 
Палау, договариваться с местными жителя-
ми, платя им своими товарами (в основном 
кокосами) за право получения камня, выру-
бать каменный диск и везти его обратно на 
Яп. Отметим, что, в принципе, любой житель 
острова мог это сделать как в одиночку, так 
и в группе. То есть предприятие по «выпуску 
монеты» вполне можно назвать «частным». 
При этом конечная стоимость каждой мо-
неты была разной. Она зависела от размера 
диска, качества изготовления, возраста 
диска, истории происхождения. Так, если 
при перевозке диска кто-то погибал, цен-
ность диска возрастала значительно. Диск 
считался введенным в оборот, если место 
его нахождения известно. В конце концов 
большинство дисков после установки на 
острове никогда более не передвигались, 
при многократном переходе права собствен-
ности на них. То есть, заключают сторонники 
либеральной теории денег, владение дис-
ками было в значительной степени «вир-
туальным». На этом пример денег острова 
Яп как социального договора и первого в 
мире блокчейна обычно заканчивается на 
позитиве. Мы видим, что деньгами может 
быть что угодно. И денежная система вполне 
может быть основана на доверии. 

Но история каменных денег имела про-
должение. На самом деле мы не знаем, как 
осуществлялись транзакции и оборот де-
нег на архипелаге до прихода европейцев. 
Какими традициями и ритуалами это со-
провождалось, кто удостоверял, что некий 
диск принадлежит конкретному человеку. 
Мы знаем, что первый же европеец, обо-
сновавшийся на острове с коммерческими 
целями, ирландец из США Дэйвид О’Киф, 
воспользовавшись доверчивостью абори-
генов, взломал эту устойчивую финансовую 
систему путем массового дешевого произ-
водства огромных дисков на Палау и Гуаме и, 
обменивая их на копру, весьма быстро стал 
«королем острова». Эффективность О’Кифа 
в обмене камней на товар вызвала суще-
ственное недовольство немецких торговцев 
в регионе, традиционно обменивающих 
кокосы и копру на бусы, что в свою очередь 
привело к военному противостоянию испан-
ских (архипелаг по праву, утвержденному 
римским папой, принадлежал Испании) и 
немецких кораблей в районе острова. По-
сле ряда длительных переговоров все это 
привело к покупке архипелага Германией, 
изгнанию О’Кифа с островов и запрету на 
производство камней новой немецкой ад-
министрацией. На момент запрета камней 
существовало около 13 тысяч. Оставшиеся 
на сегодняшний день камни, пережившие 
японскую оккупацию, когда их использовали 
как стройматериал, до сих пор лежат на 
острове и считаются символом достатка. 

Так чему же учит нас этот исторический 
пример? При желании в данной истории 
можно найти повод для длительных рас-
суждений о доверии в примитивных обще-
ствах и современном мире. Я бы сделал из 
этой истории такой вывод: современное 
государство, у которого больше пушек, по-
беждает в конечном счете. Те же острова 
Яп до 1986 года были под протекторатом 
США, самого сильного государства в Ти-
хоокеанском регионе. Будь сильным, и тебе 
будут доверять, а твои деньги использовать 
в международной торговле.

Вернемся к нашей конспирологии. Как 
мы уже обратили внимание, анонимные ав-
торы не сомневаются в доверии россиян к 
своему государству. Но если есть доверие 
к государству, почему должно быть сомне-
ние в его законных платежных средствах, 
к которым относится и цифровой рубль? К 
счастью, до массового введения цифрово-
го рубля еще достаточно времени, чтобы 
разъяснить его место в экономике, меха-
низмах платежей и достоинствах. В конце 
концов, последние социальные опросы по-
казывают, что 58% россиян уже готовы его 
применять, а 25% готовы перевести в него 
до 20 тысяч рублей. То есть скептиков уже 
меньшинство. 
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Второй момент еще более 
показателен. Можно сказать, 
сенсационен. Зеленский 
заявил, что считает возмож-

ным «добиваться демилитаризации Рос-
сии» в Крыму политическими средствами. 
То есть давайте потихоньку забудем про 
возвращение Крыма военной силой и, ко-
нечно, забудем февральское обещание 
Зеленского: «уже этим летом я буду кор-
мить рыбу у причала в Крыму».

Что в итоге? Запад пришел к зако-
номерному выводу, что в прямом воору-
женном конфликте Украина с Россией не 
справится, западные арсеналы оскуде-
вают (например, с начала конфликта ВСУ 
выпустили около 2 миллионов снарядов 
натовского калибра 155 мм и практически 
исчерпали запасы, сообщает Washington 
Post), помощь в нынешних объемах — себе 
дороже, тем более своих внутренних про-
блем хватает. Но зона нестабильности, 
очаг напряжения, антиРоссия — все это 
нужно.

Минутка, извините, саморекламы. Чуть 
больше месяца назад ваш покорный слуга 
написал: «По большому счету нас ждет (и 
сейчас, пока идет горячая фаза конфликта, 
а также в том случае, если конфликт будет 
«заморожен» и часть Украины останется 
отдельным государством) точно такая же 
ситуация, какую можно наблюдать между 
Израилем и Палестиной. Палестинцы, не 
в состоянии в открытую противостоять 
армии Израиля, устраивают теракты или 
обстрелы самодельными (если не добыли 
настоящих) ракетами, израильтяне на-
носят удары возмездия. И так по кругу». 
Зеленский, правда, немного путает: кто 
тут Израиль, а кто Палестина.

Всего этого может и не произойти. Как 
будут дальше развиваться события, за-
висит исключительно от того, каким смыс-
лом у нас здесь будут наполняться слова 
«денацификация», «демилитаризация» и 
«защита русских людей».

Арабо-израильский конфликт длится 
уже более 70 лет.

Дмитрий ПОПОВ.

c 1-й стр.
Напомним, что на прошлой не-
деле сообщалось о встрече 
главнокомандующего ВСУ Укра-
ины с натовскими кураторами. 

На военном совете решался главный вопрос 
— как оживить контрнаступление ВСУ, кото-
рое, похоже, стало выдыхаться. В результате 
противник изменил свою стратегию, сосре-
доточив усилия на одном узком участке, ко-
торым стало село Работино.

Результаты переговоров в полной мере 
смогли ощутить на себе и наши военные. Вот 
что пишет telegram-канал «Дневник десантни-
ка»: «Против нас применяется всё: кассетные 
боеприпасы, «Грады», танки, «Хаймарсы»... 
Накрывает артой и 120-мм минометами. Враг 
усиленно давит на Работино, стягивает всю 
технику сюда, по радиоперехватам, очень 
много наемников».

По словам бойцов, противник начал ата-
ковать по флангам в сторону Новопрокоповки 
и Вербового, стараясь расширить плацдарм 
для дальнейшего наступления на Токмак. 

В самом Работино, которому прочи-
ли судьбу Артемовска, сейчас настоящая 
«давка». 

«Братишки морпехи с ТОФа (Тихоокеан-
ский флот ВМФ России. — «МК») молодцы, 
хорошо накидали... Десантура и мотострелки 
пришли на помощь. Подошло наше подкре-
пление. Работают «Солнцепеки». Врага сейчас 
просто разрывают!»

Военкор Семен Пегов в то же время 
уверен, что, прорываясь южнее Работино, 
ВСУ пытаются заблокировать работу нашего 
преимущества — авиации: 

«…Общий замысел украинского командо-
вания — как можно ближе подойти к Ильчен-
кову. Это в четырех километрах южнее села 
Работино. Там проходит вторая линия обороны 
ВС РФ на пути к стратегическому Токмаку. 
Максимальное приближение нужно ВСУ, чтобы 
затруднить работу российской артиллерии и 
авиации. Ведь при таком раскладе будет риск 
ударов по своим войскам». 

Что касается сил, то, по словам военного 
эксперта Владислава Шурыгина, противник 
тут сосредоточил сборную из восьми бригад 
и одного полка. 

«Надо сказать, что все эти части по-
несли большие потери в людях и технике за 
предыдущие два месяца боев (от 15 до 60%), 
их боеспособность существенно снизилась, 
но, тем не менее, это достаточно внушитель-
ные силы — до тридцати тысяч человек. И их 
ускоренно пополняют резервистами, правда, 
обученность большинства составляет от не-
скольких суток до четырех недель... Похоже, 
сентябрь будет очень жарким», — написал 
эксперт. 

По словам военного эксперта Андрея 
Клинцевича, основная задача Украины и ее 

западных кураторов — перерезать сухопут-
ный коридор в Крым — не изменилась. В то 
же время изменилась стратегия. 

— Спор, который сейчас возникает между 
украинским командованием и НАТО, — пе-
ребрасывать ли дополнительные резервы с 
Купянского направления на Запорожье. При-
чем с учетом того, что мы доминируем на 
Купянском направлении, держим инициативу, 
ВСУ там усилились, пытаясь сдержать нас и 
не дать прорвать фронт. Но при этом они не 
могут добиться никаких успехов на Запоро-
жье. Поэтому на границе Польши и Украины, 
где встречалось все командование НАТО — 
британские, американские военачальники 
и Залужный как глава генерального Штаба 
Украины со своими военачальниками, — была 
выработана новая стратегия. Судя по всему, 
это стратегия идти ва-банк и бросить все силы 
на один узкий участок. Очень похоже, что это 
именно вот этот населенный пункт, Работи-
но, прямая дорога к Токмаку. Потому что им 
нужно сейчас выйти на окраины Токмака, и 
тогда одна из задач Украины будет считаться 
западными кураторами выполненной. 

Пока у них есть проблемы в этом отно-
шении, они не могут продавить наш фронт, 
они указывают, что смогли захватить Рабо-
тино и выйти к следующему населенному 
пункту, который находится на этой трассе, 
это Новопрокоповка. Но это не соответствует 
реальности, потому что мы контратаками этот 
фронт опять сдвинули назад. 

— Какие силы и средства имеются у 
противника для прорыва к Токмаку? 

— Они действительно ввели в бой свою 
тактическую группу «Марун» — это «краповые 
береты», состоящие из 3–4 бригад одного 

полка: десантники, аэромобильные войска 
и егеря. То есть все спецназовцы, которые 
носят краповые береты. У них на вооружении 
находится передовая техника, такая как БМП 
«Мардер», бронетранспортеры «Страйкер» 
и самые тяжелые танки в мире, якобы танки 
прорыва нашей обороны, «Челленджер-2». 
Именно на эти танки спереди устанавливали 
специальные откосы, которые должны были 
зарывать, растаскивать наши «зубы дракона». 
Пока в бою мы их не видели, они их держат где-
то на запасных позициях. Но, опять же, чис-
ленность 14 танков для протяженного фронта 
— это ровным счетом ничего не даст с учетом 
того, что мы там сосредотачиваем наши удары 
армейской авиации, артиллерийские подраз-
деления и ряд других оперативно-тактических 
возможностей в виде таких ракет, как, напри-
мер, «Искандер». Противник выходит колон-
нами в поля и двигается по направлению к 
Работино, но там же и уничтожается. Мы пока 
сидим в глухой обороне, даем им возмож-
ность выходить на нас и попадать под наши 
средства воздействия. 

— Противник дошел до первой линии 
нашей обороны или нет? 

— До первой линии обороны — а у нас 
их там до Азовского моря порядка шести — 
они не дошли. Сейчас противник находится в 
полосе обеспечения. Это минные поля, пере-
довые пункты наблюдения, которые долж-
ны сдерживать противника до того, как он 
выйдет к «зубам дракона», противотанковым 
рвам и всему остальному. Туда они не смогли 
прорваться, но сосредотачивают большое 
количество артиллерии — расходуют по три 
боекомплекта в сутки, то есть тройную норму, 
и достаточно мощно нас поливают огнем. 

— А что у нас? Какие у нас 
преимущества? 

— Независимые западные военные ана-
литики очень серьезно оценивают тот про-
гресс, которого достигли наши вооруженные 
силы: это и очень высокая сплоченность, и 
отлаженное взаимодействие. То есть если 
они начинают наступать, то у нас тут же начи-
нает работать артиллерия, прилетает армей-
ская авиация, также отлажена работа нашей 

КАМНИ ОСТРОВА ЯП 
И ЦИФРОВОЙ РУБЛЬ РОССИИ

Главное в деньгах — доверие к тому, кто их выпускает

СТРАТЕГИЯ: 
«ДАВКА»

ИЗРАИЛЬСКОЕ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ 

ЗЕЛЕНСКОГО

защищенной связи. То есть то, что раньше 
было нашим серьезным упущением, сейчас 
работает бесперебойно. Самое главное — это 
радиоэлектронная борьба, это наш конек, как 
и наша ПВО, которая не дает возможности их 
ударным дронам или управляемым по спут-
никам ракетам наводиться на цель. Потому 
что спутники, тот же Starlink, на локальных 
участках задавливается, и для противника 
это серьезная проблема. 

Поэтому сценарий для нас оптимистич-
ный. Они бросили все свои силы, пытаются 
выжать хоть какие-то результаты перед на-
чалом широкомасштабной предвыборной 
кампании в США, показать какой-то результат. 
Начали готовить общественность к весенней 
кампании 2024 года, понимая, что сейчас до-
биться результатов они не смогут.

Дарья ФЕДОТОВА.

Даже западные 
военные аналитики 
очень серьезно 
оценивают прогресс, 
которого достигли наши 
вооруженные силы.

В то время как многие начали за-
бывать про ковид, он о нас точно не 
забывает. Из разных стран сообща-
ют о резком росте заболеваемости 
SARS-CoV-2. Растет и количество 
госпитализаций, школы закрывают-
ся на карантины. Некоторые страны 
объявили о возвращении обязатель-
ного масочного режима в больницах 
и сокращении доступа посетителей к 
госпитализированным пациентам.
До России эта волна (никто уже не 
помнит, какая по счету) пока не дока-
тилась, но вирусологи уверены: нам 
от нее не увернуться. И начнется она 
в самое ближайшее время.

Всемирная организация здравоохра-
нения сообщает о резком росте количества 
заболевших за период с конца июля по конец 
августа 2023 года: в мире заболеваемость 
скакнула сразу на 63%. В целом за последний 
месяц в мире было зарегистрировано 1,5 
миллиона новых случаев COVID-19. Тяжелее 
всего ситуация в Южной Корее, где за месяц 
заразилось более 1,2 миллиона человек. 

Однако тревожные новости приходят и 
из других стран. Так, в США продолжается 
рост госпитализаций с COVID-19; прирост за 
последнюю неделю — 21,6%. После того как в 
школах начался новый учебный год, стартовал 
и рост количества обращений в отделения 
неотложной помощи подростков в возрасте 
12–15 лет с ковидом (на последний неделе, по 
данным американских центров санитарного 
контроля, рост обращений — самый высо-
кий за последний год). Например, в Кентукки 
через несколько недель после начала нового 
учебного года стали закрываться школьные 
округа. А посещаемость школ в отдельных 
округах упала ниже порога, необходимого 
для очного обучения.

В Японии новую волну (9-ю) COVID-19 
характеризует медленный, но неуклонный 
рост. Тревогу у местных врачей вызывает вы-
сокий охват новыми вариантами SARS-CoV-2 
так называемых иммунных людей (тех, кто 
получил иммунитет после вакцинации или 
предыдущих заражений). Но, к сожалению, 
обновленные вакцины не поспевают за ге-
нерацией вирусом новых линий. Последние 
варианты SARS-CoV-2 дают очень короткий 
иммунитет, который не обеспечивает защиту 
от заражения новыми штаммами.

В Шотландии буквально полыхает Эдин-
бург — сегодня каждый девятый его житель 
инфицирован COVID-19. За неделю заболе-
ваемость выросла с 17,7 тыс., до более чем 
35 тыс. случаев. Врачи предупреждает, что 
каждому десятому «светит» лонгковид.

В Великобритании зафиксирован рост 
еженедельных госпитализаций с COVID-19 
уже 7 недель подряд. И сейчас фиксируются 

худшие показатели за последние 3 месяца. 
«Тревожат данные о длительной персистенции 
вируса в организме взрослых и детей, вреде 
воздействия вируса на иммунную систему и 
другие системы и органы, сокращении здо-
ровой жизни под влиянием COVID-19 и росте 
смертности (не только в старшей возрастной 
группе)», — рассказывает врач лабораторной 
диагностики Александр Соловьев.

Тем временем, по данным Роспотреб-
надзора, в России ситуация пока вполне 
спокойная. За месяц заболеваемость у нас 
даже снизилась на 32% — до 12 тысяч новых 
случаев. Известный вирусолог, академик 
РАН Дмитрий Львов не видит никаких пред-
посылок для разрушительной волны ковида 
в России. «Просто сейчас идет активизация 
сезона ОРВИ, все они понемножку начинают 
расти. И ковид — не исключение», — рас-
сказал он «МК».

Профессор, заведующий кафедрой 
инфекционных болезней и эпидемиоло-
гии РНИМУ им. Н.И.Пирогова Владимир 
Никифоров считает, что ковид, конечно, 
ослаб: «Сейчас это уже не то, что было два 
или три года назад, когда у нас были уханьский 
штамм или штамм «Дельта». Но мы должны по-
нимать, что, несмотря на то, что вирус ослаб, 
он не ушел. Ему у нас понравилось, и он с нами 
остался навсегда, я думаю. И хотя он потерял 
свою убийственную силу, он все равно остался 
крайне неприятным заболеванием. Никто не 
отменял лонгковиды и серьезные осложнения 
для здоровья, которые он дает. То есть не-
приятность, которая к нам пришла три года 
назад, сегодня уже не такая выраженная, но 
она с нами остается.

— Будет ли у нас расти заболевае-
мость на фоне ситуации в мире?

— У нас будет обязательно рост, никуда 
от этого не денемся. Дети возвращаются 
с каникул, отпускной сезон кончился, все 
подтянулись на места обитания, опять будет 
скученность, и уже через две недели мы по-
лучим всплеск заболеваемости. 

— В мире этот всплеск длится уже 
несколько недель. Почему?

— В других странах не так четко обо-
значен отпускной период, как у нас. У нас 
временные рамки выезда и возвращения 
более выражены. Ну и, конечно, страна на 
страну не похожа. Так что в ближайшее время 
у нас будет рост, но больницы вряд ли пере-
полнятся, и летальность не возрастет. Хотя 
неприятности будут. Сейчас модифицируют 
вакцины, их надо подкорректировать: штаммы 
меняются.

— Карантины к нам вернутся?
— Нет. Карантин имеет смыл, когда при-

шла смертельно опасная болезнь, а сейчас 
ковид уже не такой агрессивный. Смысла в 
карантинах нет.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ЧТО ТАКОЕ ОСЕНЬ — 
ВСПЛЕСК КОВИДА
Врачи предупредили 
о неотвратимом росте 
заражений коронавирусом 
в России

c 1-й стр.
Французская столица проща-
ется с эпохой: осталось всего 
несколько дней до того момен-
та, как три кита парижского 

кикшеринга — Dott, Lime и Tier – полностью 
свернут свою деятельность в городе. Таков 
итог прошедшего минувшей весной город-
ского референдума, в ходе которого 89% 
голосующих (правда, представлявшие лишь 
7% жителей Парижа) решили, что поминут-
ной аренде электросамокатов в городе не 
место. 

Мэр города Анн Идальго, давняя против-
ница кикшеринга, с радостью признала его 
итоги и приняла соответствующее решение. 
В обращении по поводу закрытия сервисов  
она отметила, что электросамокаты стали 
причиной повышения уровня напряженности 
в городском сообществе. 

Аналогичным яблоком раздора СИМ ста-
ли и в российских крупных городах. Легкость 
аренды обезличенных электросамокатов 
провоцирует (особенно обладателей липо-
вых учетных записей) на опасное вождение 
и хамскую парковку устройств. Дополнения 
в ПДД, вышедшие в России этой весной и 
ко многому обязывающие владельцев СИМ, 
пока не сыграли должной роли. 

В Москве с января по июль 2023 года 
произошло 338 ДТП с электросамокатами. 
В них погиб один человек и пострадали 356. 
При этом, по статистике за 9 первых месяцев 
2022 года, лишь 4% таких ДТП произошло 
на пешеходных зонах или тротуарах, однако 
именно они становятся наиболее резонанс-
ными. Для сравнения, велосипеды попадали 
в ДТП 249 раз, 250 человек получили травмы, 
трое погибли. 

Зачастую происшествия с электроса-
мокатами становятся прологом к дракам и 
даже попыткам линчевать виновника: так, на 
Большом Устьинском мосту 28 августа само-
катчика, который сбил девушку, ее спутники 
избили, выкинув средство передвижения в 
Москву-реку. 

— Не стала бы так делать, но понимаю 
их, — говорит Анна, мать пострадавше-
го от наезда электросамоката 6-летнего 
мальчика. — Ведь по закону наказать та-
кого человека почти невозможно, записи 
камер не предоставляют без определения 
о виновности водителя, а виновным его не 
признают без камер. 

В результате, поскольку проблема со-
храняет остроту, в Госдуму внесли законо-
проект, дающий муниципалитетам право 
запрещать на своей территории кикшеринг 
или ограничивать скорость СИМ по итогам 
волеизъявления жителей. 

«Предлагаемые инициативы скорее на-
вредят транспортному сценарию использо-
вания самокатов, и новый вид транспорта 
будет недееспособен в рамках ограничений, 
либо все-таки эти ограничения могут на 
что-то повлиять», — отметил представи-
тель оператора кикшеринга. В частности, 
в компании подчеркнули, что ведут продук-
тивную работу с администрацией районов 
Санкт-Петербурга по поводу новых «мед-
ленных зон», устанавливаемых по просьбам 
жителей. 

Напомним, подобная работа ведет-
ся и в Москве: по согласованию с мэрией 

операторы кикшеринга вводят «медленные 
зоны» в парках, а также там, где слишком 
быстрые СИМ мешают пешеходам. В част-
ности, одной из таких зон стали окрестности 
Патриарших прудов, активность жителей 
которых в части борьбы с оживленным дви-
жением и вечерними увеселениями известна 
уже много лет. 

Таким образом, новые регуляторные 
акты дают возможность ограничивать (за-
прещать или вводить «медленные зоны») ра-
боту кикшеринга. Но помимо него существу-
ют и личные, находящиеся в собственности 
владельцев, СИМ. Похоже, именно для того 
чтобы у «частников» не было решительных 
преимуществ перед операторами аренды, 
предлагаются и другие, влияющие уже на 
всех сразу, ограничительные меры. Так, в 
августе столичные транспортники заяви-
ли, что «брошенные как попало самокаты 
и даже велосипеды будут эвакуироваться 
на спецстоянку». 

Критерий правильности парковки 
арендных самокатов прост: их можно остав-
лять только на соответствующих стойках, 
помеченных в сервисах аренды. «А вот лич-
ные СИМ и велосипеды (кроме инвалидных 
колясок) также не должны мешать другим 
участникам дорожного движения», заявили 
в ведомстве. 

Алгоритм эвакуации будет такой же, 
как и с автомобилями. И это интересно, так 
как, по словам представителей Дептранса, 
«забрать технику со спецстоянок смогут 
только владельцы или их представители, 
предоставив документы о собственности 
на каждое транспортное средство». Но если 
документы, подтверждающие владение 
механическим транспортным средством, 
понятны — свидетельство о регистрации 
или ПТС установленного образца, то для 
велосипедов и электросамокатов таких до-
кументов не придумано. 

— Доказать владение имуществом, 
в соответствии с Гражданским кодексом, 
можно доказав факт его приобретения, — 
отмечает юрист Алексей Голубев. — Иными 
словами, если самокат или велосипед был 
сравнительно недавно куплен в магазине, 
можно предъявить его паспорт с указанием 
серийного номера, а также чек на покупку. 
Документов же о владении подержанными 
СИМ или велосипедами, как правило, ни 
у кого нет — значит, право собственности 
придется доказывать в суде, оперируя по-
казаниями свидетелей, фотографиями и 
другими доказательствами.

Гарантию того, что припаркованный ве-
лосипед или самокат не нарушает правил и 
никому не мешает, может дать только факт 
парковки на специальной стойке. Такие стой-
ки продолжает устанавливать город — так, 
недавно у станций нового МЦД-3 появились 
парковки в общей сложности на 24 единицы 
такого транспорта. Все что сверх этого, по-
лучается, на свой страх и риск. Так и выходит, 
что взять арендный самокат будет надежнее 
— поставил на официальную стойку и не 
боишься эвакуации. 

А будет ли у нас в итоге «как в Париже»? 
Учитывая, что за 6 первых месяцев этого 
года прибыль только одного федерального 
оператора кикшеринга составила 4,4 млрд 
рублей — пожалуй, этот весьма прибыльный 
бизнес просто так странуне покинет. Вна-
чале попробует договориться.

Антон РАЗМАХНИН.

САМОКАТЫ НЕ ХОТЯТ...
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В августе россияне с тревогой на-
блюдали за новой мощной волной 
ослабления национальной валюты, 
которая обесценила их рублевые на-
копления. Несмотря на благоприятные 
нефтяные котировки, доллар торго-
вался на бирже дороже 100 рублей. 
«МК» решил узнать, какие финансовые 
инструменты этой осенью помогут 
снизить риски волатильности рубля и 
позволят частным инвесторам обы-
грать официальную инфляцию.

Напомним, что реальный доход в рублях 
состоит из чистого дохода за вычетом офи-
циальной инфляции Росстата. По прогнозу 
ЦБ, в 2023 году она составит 5,1–5,7%. «Чтобы 
«обогнать» годовые темпы инфляции, можно 
вложить свои средства в безрисковые акти-
вы с фиксированным доходом — банковские 
рублевые вклады и облигации Федерально-
го займа (ОФЗ)», — сообщил «МК» аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чернов. По-
сле недавнего повышения ключевой ставки 
рефинансирования ЦБ доходность именно 
этих безрисковых активов сразу возросла. 
Так, крупнейший госбанк поднял максималь-
ную ставку по вкладам до 12% годовых, что 
в два раза выше прогнозных значений ЦБ по 
годовым темпа роста потребительских цен в 
РФ. Доходности ОФЗ, по мнению эксперта, 
вырастут до 10–12% годовых, а доходности 

корпоративных облигаций — до 12–18% годо-
вых. Однако корпоративные облигации нельзя 
назвать безрисковым активом, т.к. вероятность 
дефолта предприятия все-таки выше по срав-
нению с вероятностью дефолта всей страны 
или ее какого-то региона. 

Подавляющее большинство других акти-
вов не имеет гарантий дохода выше средне-
годовых темпов инфляции. Однако при резких 
колебаниях курса валюты на российском фон-
довом рынке всегда есть компании, которые 
от скачков остаются в выигрыше. Как пояс-
нил Чернов, при росте курса доллара всегда 
выигрывают компании-экспортеры, посколь-
ку их валютная выручка в рублевом эквива-
ленте увеличивается. А при резком падении 
стоимости иностранной валюты в выигрыше 
компании-импортеры, т.к. стоимость их за-
купок в рублевом эквиваленте снижается. К 
ним также можно отнести ретейлеров, которые 
значительную часть продукции закупают за 
рубежом. «Но после укрепления рубля цены на 
нее в магазинах не снижаются, хотя закупочные 
цены для них становятся ниже. Это тоже выедет 
к увеличению чистого дохода, поэтому акции 
этих компаний в такие моменты дорожают», — 
разъяснил аналитик.

Как считает старший инвестконсультант 
ФГ «Финам» Тимур Нигматуллин, в текущих 
условиях для снижения волатильности ин-
вестпортфеля хорошо подойдут замещающие 

облигации, биржевые фонды на замещающие 
облигации и наличные юани. Другие активы 
(ПИФ недвижимости, московские квартиры 
и подмосковные склады, рублевые вклады), 
по его мнению, не убирают валютный риск 
или, как, например, золото, являются инстру-
ментом с более высоким вмененным уровнем 
волатильности.

«Покупка золота или замещающих обли-
гаций по своей сути мало чем отличается от 
покупки иностранной валюты, ведь их стои-
мость напрямую привязана к ней, — отметил 
«МК» аналитик УК «Альфа-Капитал» Александр 
Джиоев. — Но облигации платят доход. С уче-
том внепланового повышения ключевой став-
ки до 12% интересно выглядят и рублевые 
облигации. Рынок предлагает двухзначные 
доходности, что позволяет рассчитывать на по-
лучение реальной положительной доходности 
в случае удержания облигаций до погашения». 
Кроме этого аналитик ожидает повышения до-
ходности по инструментам денежного рынка (и 
фондов на них), так как они тесно коррелируют 
с ключевой ставкой, — данный инструмент 
позволяет занять инвесторам выжидательную 
позицию, принося доход, близкий к ключевой 
ставке. Акции нефтяных компаний-экспортеров 
также являются хеджем от волатильности ру-
бля, особенно с учетом роста мировых цен на 
сорт Urals.

«В классический набор инвестиций, защи-
щающий от инфляции, входят недвижимость, 
акции, ОФЗ, замещающие облигации, золото 

и серебро», — отметил «МК» финансовый ана-
литик Андрей Верников. Все эти инструменты 
защищают инвесторов на горизонте 20 лет и 
более. Но на более коротких горизонтах ча-
сто не защищают. К примеру, цены на золото, 
бывало, снижались 10 лет подряд. Конечно, 
мало кто из россиян готов инвестировать на 
такие длительные сроки. Однако независимый 
эксперт полагает, что именно сейчас следует 
покупать золото и акции золотодобывающих 
компаний: «Велика вероятность, что в сере-
дине 2024 года ФРС начнет снижать ставку, 
что благотворно повлияет на цены желтого 
металла. Цена $2200–2400 за унцию золота 
меня не удивит». Также, по его оценке, наступил 
удобный момент и для покупки ОФЗ. К при-
меру, ОФЗ с погашением через 2–6 лет можно 
купить с доходностью 10,4–11%. «Недавно ЦБ 
поднял ставку до 12%, при этом доходность об-
лигаций почти не выросла. Это показывает, что 
участники рынка не верят, что на сентябрьском 
заседании ЦБ радикально поднимет ставку. 
Возможно, повышение и будет, но символи-
ческое, к примеру на 0,5%. Кроме того, они 
не верят, что ставка будет удерживаться на 
высоком уровне долго. Следовательно, сейчас 
оптимальный момент для покупки облигаций», 
— пояснил Верников.

Помимо привлекательных финансовых 
инструментов есть и активы, от которых се-
годня лучше держаться подальше. «В текущей 
ситуации лучше воздержаться от активной 
форекс-торговли, т.к. этот рынок отличается 
повышенной волатильностью», — подчеркнул 
Джиоев. Нигматуллин скептически смотрит на 
инвестиции в рублевые активы.

Главный совет частным инвесторам — не 
класть все яйца в одну корзину. «Успешные 
инвесторы стараются диверсифицировать 
портфель, в котором обязательно есть раз-
личные валюты, ОФЗ и рублевые облигации, 
облигации, номинированные в иностранной 
валюте, акции, ETF, фьючерсы на индексы и 
commodities», — заметил директор департа-
мента инвестиционно-корпоративного бизнеса 
«Цифра брокер» Александр Цыганов. В по-
следнее время, с его слов, многие покупают 
и физическое золото в слитках и монетах. При 
таких подходах инвесторы благополучно пере-
живают моменты экстремальных отклонений 
курсов от своих нормальных значений и в итоге 
остаются в плюсе. Нужно понимать, что инве-
стирование — это длительный процесс, а не 
сиюминутный выигрыш. 

Тимур Нигматуллин советует частным 
инвесторам не принимать решения под дав-
лением обстоятельств. Александр Джиоев ре-
комендует придерживаться своей долгосроч-
ной стратегии и не пытаться одномоментно 
изменять риск-профиль портфелей в периоды 
повышенной волатильности на финансовых 
рынках. «Часть сбережений обязательно нужно 
оставлять в кэше, как в наиболее ликвидном 
активе. Не совершайте операций со сложны-
ми финансовыми инструментами, если вы не 
являетесь квалифицированным инвестором», 
— заключил Владимир Чернов. 

Сергей АРТЕМОВ.

ИНВЕСТОРОВ ПРОКАТИЛИ 
НА «АМЕРИКАНСКИХ ГОРКАХ»

— Рублевый индекс Мосбиржи в минув-
шую пятницу подрос на 0,6%, закрывшись чуть 

выше отметки 3150 пунктов. Однако столь 
внушительный рост не должен вселять особых 
иллюзий в «быков». Дело в том, что обороты 
торгов были невысокими и в последние дни 
падают, что свидетельствует об отсутствии 
сильного желания наращивать «лонги». 

Вчера на открытии рынка умеренный 
рост индекса продолжился. Но поводов для 
пробоя сильного сопротивления на уров-
не 3200 пунктов сейчас нет. Одного лишь 
потихоньку дешевеющего рубля для этого 
может не хватить. Вполне возможно, что при 
приближении индикатора к этой отметке на 
фондовом рынке вновь начнется активная 
фиксация прибыли. 

Алексей АНТОНОВ, 
аналитик «Алор Брокер»: 

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 29.08.2023

3192,70
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— В ближайшие дни торговый диапазон 
по паре доллар/рубль, скорее всего, со-
ставит 93–96 руб./$1, по паре евро/рубль 
— 101,5–104,5 руб./€1. На наш взгляд, рубль 
способны поддержать позитивные новости 

по восстановлению соотношения экспорта и 
импорта и последующее за ним увеличение 
потока поступающей в страну валюты. 

Против рубля на данный момент игра-
ет ряд факторов. Во-первых, грядущее 
окончание налоговых выплат, способное в 
перспективе ослабить российскую валю-
ту. Во-вторых, держит рубль в напряжении 
и неустойчивость нефтяных цен. На теку-
щей неделе в центре внимания участников 
валютного рынка окажутся выступление 
главы Федрезерва и публикация индекса 
потребительского доверия Мичиганского 
университета за август, способные повлиять 
на расстановку сил на валютном рынке в 
ближайшие дни. Против юаня продолжает 
играть рекордный отток иностранного ка-
питала из Китая, а помочь ему может пла-
нируемая китайским регулятором встреча с 
глобальными инвесторами для укрепления 
их доверия. 

Максим ТИМОШЕНКО, 
директор департамента 

операций на финансовых 
рынках банка 

«Русский Стандарт»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 29.08.2023

95,4717

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

По оценке аналитиков, в текущем году 
количество турпоездок по России вырастет 
на 10–15% до рекордной отметки в 80 млн. 
В условиях санкций Запада и обвала рубля 
прогноз выглядит убедительно. Более того, 
внутренний турпоток мог бы вырасти еще 
больше, если бы правительство РФ вернуло 
субсидии для чартеров, заявили на форуме 
«Открой Дальний Восток». 

Напомним, что по поручению президента РФ на 
поддержку дальневосточных перевозок в 2023 году 
из казны предусмотрено 12,6 млрд руб. Льготные 
билеты могут купить не только жители Дальнего Вос-
тока, но и других регионов. В т.ч. путешественники, 
прилетающие по регулярным рейсам. К примеру, если 
постараться, то субсидированный билет из Москвы 
до Владивостока или Магадана можно приобрести 
всего за 7400 руб. А перелеты между регионами ДФО 
и местные перелеты зачастую стоят вообще копейки, 
поскольку субсидируются еще и региональными 
властями. 

Инициатива вернуть госсубсидии для чартеров 
предсказуемо вызвала дискуссию в отрасли. Одни 
участники ее поддержали, другие — нет. Как сообщил 
«МК» вице-президент АТОР, заместитель гендирек-
тора одного из ведущих национальных туропера-
торов Александр Сирченко, для развития внутрен-
него туризма нужно восстановить субсидирование 
чартерных туристических перевозок, которое было 
ранее, до закрытия Ростуризма. «Это позволит для 
организованных туристов на 50% уменьшить стои-
мость перелета, который входит в пакетный тур. Такой 
шаг оздоровит и конкурентную среду. Когда наши 
чартеры стали летать на Сахалин, авиаперевозчики 
вынуждены были снизить цены на билеты», — за-
метил Сирченко.

«Кроме этого целесообразно ввести специаль-
ные туртарифы. К примеру, если регион не сильно 
раскручен и не может принять чартер, но туропера-
торы смогут взять блоки у местной авиакомпании 
по определенной турцене, которая ниже рынка на 
25–30%. При этом нам все равно, кто будет получать 
за это субсидии», — отметил Сирченко. По его мне-
нию, данные инициативы позволят удовлетворить 
растущий спрос россиян на отдых в ДФО. По словам 
хабаровского губернатора Михаила Дегтярева, по 
итогам первого полугодия турпоток в край увеличился 
более чем на треть.

Однако далеко не все участники туррынка под-
держали инициативу. Как отметил заместитель ген-
директора агентства PressPass Артур Агафонов, 
Дальний Восток большой и разный: «Бурятия, напри-
мер, имеет много отелей, хороших дорог, автобусов, 
наработанные компетенции с большими группами 
туристов, и в этом регионе субсидии для приема 
широкофюзеляжных чартерных самолетов уместны. 
А вот у Камчатки и Магадана качественных отелей и 
подготовленных экспедиционных машин мало, они 
просто не в состоянии принять всех гостей, купивших 
недорогие пакетные туры». 

Он напомнил, что субсидирование перелетов 
на Дальний Восток происходит по плоскому тарифу 
и в пиковые сезоны недорогих билетов и так всем 
желающим не хватает. «Если мы отдадим места 
туристам, заплатившим небольшую цену за пакет-
ный тур по чартеру, то фактически заберем места у 
жителей Дальнего Востока, летающих на материк, 
а также у самостоятельных туристов, которые, не 
секрет, оставляют в регионах гораздо больше денег, 
чем организованные. А это не совсем правильно», 
— заключил Артур Агафонов.

Сергей АРТЕМОВ.

1 сентября может по праву стать 
черным днем российского куриль-
щика. С этого дня вступает в силу 
закон «О государственном регули-
ровании производства и оборота та-
бачных изделий...» Теперь контроль 
на этом рынке будет жестким — по 
образу и подобию алкогольного. А 
может, еще и строже. Власть не на 
шутку обеспокоена тем обстоятель-
ством, что страну захлестнула вол-
на табачного контрафакта. Да, такие 
сигареты значительно дешевле ле-
гальных изделий, однако не отвеча-
ют суровым, но справедливым нор-
мам государственного стандарта. В 
случае нарушения этого требования 
маркетплейсам грозят штрафы на 
суммы до 300 тыс. рублей. 

Доля нелегального табака в России, 
согласно официальным правительствен-
ным данным, составляет сейчас 13,9%. Для 
сравнения, во втором полугодии 2022 года 
этот показатель был 12,1%. Получается, что 
где-то недорабатывают наши контролеры 
и регуляторы, если объемы контрафакта 
растут. Что, собственно, и не удивительно. 
Нынешние цены на табак давно уже стали 
неподъемными для малоимущих россиян. 
Многие, как в далекие советские времена, 
переходят на самосад и самокрутки.

Тем не менее тревога экспертов та-
бачного рынка в основном касается потерь 
бюджета. Если вовремя не принять меры, 
то мимо казны в нынешнем году пройдет 
около 130 млрд рублей. 

Но меры по борьбе с нелегальщиной уже 
разработаны. В частности, определенный 
процент акцизных платежей решено пере-
дать в региональные бюджеты. Это будет сти-
мулом для местных органов власти активнее 
бороться с теневым табачным рынком. Закон 
вводит лицензирование в сфере производ-
ства и импорта табачных изделий 

Также предусмотрена обязанность про-
изводителя регистрировать оборудование 
для производства продукции. Если оно по 
каким-то причинам не используется, его 
необходимо законсервировать и в таком 
виде предъявить проверяющим чиновникам 
из Росалкогольрегулирования. Полномочия 

по контролю передаются именно этому ве-
домству, и оно теперь будет называться Ро-
салкогольтабакконтроль. В общем, Россия в 
скором времени может стать единственной в 
мире страной — победительницей табачного 
контрафакта.

При этом по опросу ВЦИОМ, проведен-
ному в минувшем году, в России осталось не 
так уж мало заядлых курильщиков — ровно 
33%. Правда, их армия по сравнению с 2013 
годом сократилась на 8%. Напомним, что 
именно в том году у нас в стране была начата 
нещадная борьба с табакокурением. Зато 
некоторые марки сигарет за это десятилетие 
выросли в цене в 3–4 раза.

Получается, что чем меньше остается 
курильщиков, тем меньше от них поступает 
дохода в казну. Вот, чтобы не пересыхали эти 
денежные потоки, правительство и повыша-
ет цены — вроде как на «борьбу» с этим злом. 
Ведь и табак, и алкоголь — те самые вредные 
привычки, от которых люди отказываются в 
самую последнюю очередь.

Потерь в семейном бюджете куриль-
щиков, в отличие от потерь в федеральном 
бюджете, никто не считает. Вопрос постав-
лен ребром: курение — вред, не хочешь 
тратить деньги — не кури.

С одной стороны, власти заботятся о 
здоровье нации. Но с другой — о пополнении 
федерального бюджета тоже не забывают, 
неустанно борясь с теневым табачным рын-
ком и «регулируя» (а по факту повышая) цены. 
Только в нынешнем году минимальная цена 
пачки сигарет повышалась дважды: с 1 янва-
ря (до 117 руб.) и с 1 марта (до 119 руб.). 

Как заявляют курильщики, таких си-
гарет в продаже они никогда и не видели, 
есть достаточно крепкие по 150 руб., а са-
мые ходовые — 200–220 за пачку. И какой 
будет средняя реальная стоимость пачки 
сигарет с будущего года (с учетом вступаю-
щего в действие закона о государственном 
регулировании) и ужесточением контроля 
за контрафактом, никто не знает. Как ра-
нее объявлял Минфин, с января 2024 года 
пройдет очередная индексация тарифов на 
сигареты — на 5%. 

— Вступающий в силу закон о госре-
гулировании к ценам на табачные изделия 
отношения не имеет, — поясняет исполни-
тельный директор Общероссийского обще-
ственного движения «За права курильщи-
ков» Андрей Лоскутов. — Они определяются 
Налоговым кодексом РФ и в среднем за 
год повышаются на 4–5%. А закон будет 
упорядочивать табачный рынок в плане не-
легальной торговли, в результате которой 
государство ежегодно теряет более 100 
млрд руб. Документ вводит новый порядок 
лицензирования и учета в сфере произ-
водства и оборота табачной и никотиносо-
держащей продукции и направлен против 
теневой торговли.

Надеяться, что цены на табак, как на 
сезонную картошку, однажды поползут вниз, 
курильщикам не приходится. Даже пред-
седатель Союза потребителей России Петр 
Шелищ, «понимая и сочувствуя курильщи-
кам», призывает их все-таки поскорее из-
бавляться от этой пагубной привычки.

Владимир ЧУПРИН.

По словам вице-
премьера правитель-
ства Татьяны Голико-
вой, прозвучавшим в 

июне на ПМЭФ-2023, сегодня зара-
ботную плату ниже установленного 
законом МРОТ получают порядка 6 
млн занятых в экономике граждан. 
Еще 12 млн человек официально ни-
где не работают, они не числятся ни 
безработными, ни самозанятыми. 
Что касается количества бюджет-
ников, их, по данным Росстата, око-
ло 20 млн человек. Представители 
двух крупнейших профессиональ-
ных групп заняты в образовании и 
здравоохранении: 3,6 млн (14,4% 
от общего числа занятых) и 5,2 млн 
(20,9%) соответственно. Далее идут 
работники госуправления (1,8 млн, 
7,2%), социального обеспечения 
(1,6 млн, 6,6%), транспорта и связи 
(6,4%), правоохранительных органов 
(1 млн, 4%) культуры и искусства 
(498 тысяч, 2%), науки (446 тысяч, 
1,8%). На «прочие» бюджетные сек-
тора приходится 4,1 млн (16,6%) 
работников. 

В ситуации с заявлением Свет-
ланы Бессараб есть ключевой ню-
анс, не упомянутый членом Коми-
тета Госдумы по труду. Надо четко 
разделять две вещи: индексацию 
МРОТ и индексацию всего фонда 
оплаты труда (ФОТ). Проще говоря, 
зарплат всех сотрудников компании. 
Государство отвечает исключитель-
но за МРОТ. А вот индексация ФОТ 
— сугубо внутренняя сфера ответ-
ственности предприятия, в лучшем 
случае регулируемая какими-то 
собственными нормативными ак-
тами, «доброй волей» руководства, 
а самое главное — наличием или 
отсутствием необходимых средств. 
И это относится как к коммерческим 
структурам, так и госсектору: когда 
размер ФОТ не растет, работодате-
лям приходится всячески изворачи-
ваться. В частности, урезая отдель-
ным сотрудникам стимулирующие 
надбавки, сокращая их количество 
или переводя в оклад. С юриди-
ческой точки зрения придраться к 
таким мерам невозможно. 

«Чисто формально повышение 
МРОТ предполагает, что будут уве-
личены и зарплаты всех категорий 
работников в целях сохранения 
дифференциации в оплате труда, 
— говорит профессор Финансового 
университета при Правительстве 
РФ Александр Сафонов. — Но если 
мы с вами внимательно посмотрим, 
насколько был проиндексирован 

МРОТ в текущем году (с 1 января на 
6,3%) и насколько за этот же период 
повысились доходы бюджетников, 
то поймем: прямой, линейной зави-
симости здесь нет. Чтобы сохранить 
соответствующий уровень диффе-
ренциации, надо увеличивать ФОТ в 
той же степени, что и МРОТ. Этого не 
происходит. Соответственно, зву-
чащие с высоких трибун заявления 
повисают в воздухе». 

«Индексация минималки не 
влечет за собой автоматическую 
индексацию заработных плат с со-
хранением прежних пропорций, — 
поясняет член Совета Конфедера-
ции труда России Павел Кудюкин. 
— Согласно введенным в 2008 году 
правилам бюджетные организации 
в нашей стране уполномочены са-
мостоятельно, независимо от го-
сударства, устанавливать схемы и 
размеры оплаты труда. При повыше-
нии МРОТ они могут пойти на любой 
удобный для себя маневр, напри-
мер, увеличив оклады, но уменьшив 
стимулирующие выплаты». 

«Функция государства заклю-
чается только в одном — опреде-
лять МРОТ, — рассуждает Кудюкин. 
— А дальше — как решит работо-
датель (хоть на бюджетном, хоть 
на коммерческом предприятии), 
исходя из своих физических воз-
можностей. Уже достаточно дав-
но вынашиваются планы создания 
единой, унифицированной систе-
мы оплаты труда в бюджетных 
отраслях, но пока дело не дошло 
даже до экспериментов. Хотели 
было начать в 2020 году, но грянул 
ковид. А пока в государственных 
организациях действуют многока-
нальные системы финансирования. 
Например, в здравоохранении оно 
отчасти осуществляется из бюдже-
тов разных уровней (в зависимости 
от ведомственной подчиненности: 
федеральных, региональных, му-
ниципальных), а отчасти из фон-
дов медицинского страхования. В 
первом случае средства идут на 
поддержание материальной базы, 
во втором — на оплату труда». 

Государство имеет над всем 
этим весьма условный контроль, 
резюмирует Кудюкин. С его стороны 
есть лишь рекомендации: в какой 
пропорции должны распределяться 
средства, направляемые по нор-
мативам подушевого бюджетного 
финансирования. Но это именно 
рекомендации, никто в реальности 
не следит за их соблюдением. 

Георгий СТЕПАНОВ.

c 1-й стр.

МРОТ, ДА НЕ ТОТ

ПУТЕВКИ НА ДАЛЬНИЙ ВОСТОК 
МОГУТ ПОДЕШЕВЕТЬ В ДВА РАЗА
Если восстановят субсидии для чартерных перевозок

ЛЮБИТЕЛЯМ ПОДЫМИТЬ 
ДАДУТ ПРИКУРИТЬ
За продажу табачного 
контрафакта вводятся 
штрафы

Бакальчук снова 
признали самой богатой 
россиянкой
В 2023 году список самых богатых жен-

щин РФ по версии Forbes Woman пополнили 
7 миллиардерш с общим состоянием в раз-
мере $25,7 млрд. Многие участники попали 
в рейтинг впервые в связи с тем, что на фоне 
санкций некоторые бизнесмены РФ начали 
передавать часть активов супругам. Первое 
место рейтинга по-прежнему занимает ген-
директор и основной владелец Wildberries 
Татьяна Бакальчук. Ее состояние — $7 млрд, 
при этом с 2021 года оно сократилось почти 
вдвое. Впервые в списке появилась Татьяна 
Литвиненко с состоянием $2,8 млрд. С мая 
прошлого года ей принадлежит 20,6% акций 
крупнейшего производителя удобрений, 
компании «Фосагро». На третьем месте ока-
залась дочь партнера Алишера Усманова Ан-
дрея Скоча — Варвара Скоч — $2,5 млрд. Она 
владеет 30% холдинговой компании USM. 
Еще одно новое лицо — Виктория Михель-
сон ($1,2 млрд, 7-е место), дочь основателя 
«Новатэка» Леонида Михельсона, четвертого 
богатейшего бизнесмена в стране. Помимо 
того, в списке самых богатых женщин России 

оказались Марина Мордашова, Лидия Ми-
хайлова, Елена Батурина, Екатерина Федун, 
Людмила Коган, Лидия Сультеева, Ольга 
Белявцева и др.

В России начали 
дешеветь частные дома
По оценке аналитиков портала «Мир 

квартир», в конце лета на вторичном рынке 
частных домов набрал силу тренд на сни-
жение цен. Самые дорогие дома продают-
ся в Москве, где они в среднем стоят 21,1 
млн руб. За столицей по уровню цен идут 
Санкт-Петербург (18,9 млн), Ненецкий АО 
(12,4 млн), Московская область (12,1 млн), 
Ямало-Ненецкий АО (120,9 млн), Красно-
дарский край (11,1 млн), Севастополь (11,1 
млн), Дагестан (10,7 млн), Ленинградская 
(10,3 млн) и Сахалинская (10,0 млн) области. 
Самые дешевые жилые строения можно 
найти в Курганской (2,5 млн руб.), Кеме-
ровской (2,9 млн) областях, Еврейской АО 
(3,0 млн), Мордовии (3,3 млн), Брянской (3,4 
млн), Архангельской (3,4 млн) областях, ре-
спублике Чувашия (3,4 млн), Псковской (3,5 
млн), Рязанской (3,6 млн) и Кировской (3,6 
млн) областях.

Как защитить сбережения от «нервного» рубля?
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Зюзинская маньячка 
Весной 2002 года в Москве в районе 

Зюзино произошла целая серия нападений 
на прохожих. Все они были мужчинами, и 
все (кроме одного) пожилыми. Следствие 
пришло к выводу, что даже внешностью они 
напоминали друг друга, из чего можно было 
сделать вывод: орудует маньяк. Но вот в чем 
фокус: выжившие и свидетели говорили о 
высокой симпатичной девушке! Она, по их 
словам, была в спортивном костюме, крос-
совках и... с большим кухонным ножом. По 
их описанию составили фоторобот, который 
развесили по всей Москве. А вскоре ее пой-
мали, правда, случайно: сотрудник милиции 
заметил девушку в окровавленных кроссов-
ках и решил пойти за ней. А потом его словно 
осенило. Он понял: это же и есть та самая 
«зюзинская маньячка» (так ее окрестили за 
то, что убивала в районе Зюзино), которую 
разыскивают правоохранительные органы. 
Молодой милиционер вызвал подмогу, де-
вушку задержали. Ей оказалась 24-летняя 
Мария Петрова. 

Действительно высокая. Действительно 
сильная. Кому-то она могла показаться кра-
сивой, кому-то просто симпатичной. Мария 
во всем созналась, а у нее дома при обыске 
нашли тот самый кухонный нож. 

И вот передо мной одни из первых ее 
допросов.  

«6 декабря 2000 года я устроилась на ра-
боту в московский электротехнологический 
техникум на должность учителя физкульту-
ры. Моим устройством руководил старший 
преподаватель физвоспитания, он пожи-
лой мужчина. Я проработала в техникуме 
год в паре с еще одним преподавателем 
физкультуры, тоже пожилым. Ко мне стали 
проявляться знаки излишнего внимания, как 
к женщине, со стороны старшего физрука. В 
какой-то момент его приставания и намеки 
мне опротивели, и я, чтобы не конфликтовать 
ни с кем на работе, решила выплеснуть на-
копившиеся отрицательные эмоции и как-то 
вечером на пробежку взяла с собой кухонный 
нож с целью полоснуть им по лицу или шее 
какому-нибудь пожилому мужчине, похожему 
на физрука. И пробегая мимо одинокого 
пожилого мужчины, полоснула ему этим но-
жом. Это произошло 20 апреля 2002 года 
недалеко от станции метро «Нахимовский 
проспект». 

До этого я также брала нож на пробежку, 
но без умысла кого-то им порезать, а для са-
мообороны, так как выбежала из дома позд-
но, в 21.00. Я побежала в сторону Фруктовой, 
мимо театра «Шалом». Около автобусно-
троллейбусной остановки заметила стоящего 
за ней молодого мужчину явно в нетрезвом 
виде. Я поспешила поскорее пройти мимо 
него, но он схватил меня за костюм и не-
цензурно выражался. Я достала нож и от-
махнулась им от него. Удар пришелся по шее. 
Я испугалась количества крови, брызнувшей 
из его шеи, оттолкнула его и побежала домой. 
Этот случай произошел вечером 1 марта. 
Еще один эпизод произошел с пожилым 
мужчиной недалеко от Фруктовой улицы. 
Этот мужчина вызвал у меня ассоциацию с 
физруком, и я также поранила его ножом. 
После этого меня задержали сотрудники 
милиции и привезли на допрос 22 апреля. 
Места совершения этих действий я добро-
вольно согласилась показать следователю. 

Также признаю, что подобные случаи с по-
жилыми мужиками происходили 
где-то раз пять, но я не 
всех помню и, в каком 
месте их поранила, на-
звать не могу». 

Маша 
и собака

Следствие шло почти 
год. За это время Мария 
побывала в психбольни-
це «Бутырки» и центре 
им. Сербского, где меди-
ки круглосуточно за ней 
наблюдали. 

Следствие опросило 
множество свидетелей, что-
бы восстановить поминутно 
картину всех ее преступлений. 
А медиков больше интересова-
ло, как произошло, что девушка 
стала серийным убийцей. 

Вот что происходило в ее 
жизни, судя по тем материалам, 
которые стали мне доступны. 

Мария родилась в Москве 
в семье спортсменов, где было 
двое детей (она и старший брат). 
Дружная, во всех смыслах бла-
гополучная семья. Отец работал 
тренером по плаванию, мать сна-
чала сидела дома с детьми, потом 
занималась сетевым маркетингом. 
Машеньку все любили, а она всех 
радовала: рано стала ходить, рано загово-
рила… С шести лет девочку отдали на плава-
ние, где у нее сразу все стало получаться. В 
школе училась на «4» и «5». В общем, радость 
и гордость родителей. 

А потом вдруг все пошло не так. Случи-
лось это, когда Мария стала старшекласс-
ницей. И с учебой хуже, и с отношениями 
в семье…  Мария стала конфликтовать с 
родителями и братом, что можно было бы 
списать на трудный подростковый возраст. 
Тем не нравилось, что она ругается матом, 
носит короткие юбки и яркий макияж, ходит 
на дискотеки и даже не ночует иногда дома. 
И снова — с кем из подростков такого не 
бывает?

Но вот когда Мария взяла с собой нож 
на очередную вечеринку, дома заволно-
вались. Начались драки с братом (был мо-
мент, когда она даже подала на него в суд, 
обвинив в систематических избиениях). В 
15 лет к девушке пришла первая любовь. 
Ее избранником стал друг брата, которому 
в тот момент было 23 года. Но счастье дли-
лось недолго, влюбленные расстались. В 
18 лет, как уверяла Мария, ее изнасиловали 
неизвестные мужчины. В 19 она узнала, что 
беременна. Эту беременность она долго 
скрывала, и закончилось все трагично — пре-
ждевременными родами (ребенок родился 
мертвым). Собственно, после этого Мария 
стала совсем агрессивной, поднимала руку 
даже на маму. Вела себя она весьма стран-
но — к примеру, ночевала периодически в 
подъездах. Работать Мария не хотела, дру-
зей у нее не было. В первый раз родители 
вызвали «скорую» после того, как в ответ 
на отказ дать ей денег девушка попыталась 
задушить мать. 

Врачи того отделения, куда 
она попала, вспоминают, что пациентка была 
очень высокомерной, с презрением смотре-
ла на других больных. 

— Она во всем винила родителей и бра-
та, — пытается восстановить в памяти те 
события один из медиков. — Про последнего 
говорила, что он ревнует, якобы из-за того, 
что ее родители больше любят. Она целыми 
днями только и делала, что занималась своей 
внешностью. И очень хотела произвести на 
всех медиков хорошее впечатление. Запом-
нилось, что она была слишком ярко, вычурно 
одета и вся такая манерная. Ну и помню, что 
забирала ее при выписке мама. Это было в 
октябре 1999 года. Нам показалось, что со-
стояние ее стабилизировалось, опасности 
она ни для кого больше не представляет. 

Петрова устроилась уборщицей. Жизнь 
у семьи стала вроде бы налаживаться. 

Но уже через два месяца мама обрати-
лась за помощью к психиатру: Маша стала 
дома разговаривать сама с собой и бра-
ниться как сапожник, написала объявление 
в газету с предложением интимных услуг. 
Дальше — больше. Мария начала выбрасы-
вать еду с балкона — считала, что родители 
ее травят «под воздействием людей из пра-
вительства». Близкие думали, что обойдется 
на этот раз нейролептиками, но увы. Слу-
чился трагичный инцидент. 

Мария в один из дней пошла гулять с 
собакой, а вернулась без нее. Когда мать 
спросила про пса, дочь ее ударила по лицу. 
Собака вскоре вернулась сама, по запаху 
найдя дорогу до дома. Она была вся ис-
полосована ножом. Ветеринары насчитали 
18 ранений. Вероятно, собака долго не убе-
гала от любимой хозяйки, когда та стала ее 
резать, не верила, что та может причинить 
ей вред. Выжило животное каким-то чудом. А 

Марию госпитализировали, как выражаются 
медики, в недобровольном порядке. Говорят, 
что она раскидала здоровенных санитаров 
как детей. Но, в конце концов девушку скру-
тили и поместили в стационар. 

Из материалов следствия: 
«В больнице не отрицала, что 

порезала собаку. Говорила, что 
хотела ее убить, потому что та 
«предала», не защитила от напа-
дения брата. Критики к своему 
состоянию не было. Считала, 
что мать специально держит 
ее в больнице и «платит за это 
большие деньги». С ненави-
стью говорила о матери и тут 
же сообщала, что «родителей 
не выбирают», «надо тер-
петь». Психически больной 
себя не считала». 

В больнице она тогда 
пролежала два месяца. Вы-
писали ее в связи со «значи-
тельными улучшениями». И 
снова вроде бы все пошло 
на лад. Мария принимала 
препараты, ходила в ПНД, 
где стояла на учете. Ста-
ла спокойной, любящей 
дочерью. Она помогала 
матери по хозяйству 
дома и подрабатывала 
у нее в фирме. А че-
рез 10 месяцев даже 
устроилась на работу 
учителем физкультуры 
в техникум. 

Сложно сказать, 
как с таким диагно-
зом ее взяли препо-
давать. Возможно, о 

нем не знали. К тому же в 
те годы не особенно спрашивали справки 

из нарко- и психдиспансера. Преподаватели 
получали мало, так что в учебные заведения 
брали едва ли не всех желающих. А Мария 
и по виду своему была спортсменкой, и из 
семьи спортсменов. 

Выписка из расписания учебных заня-
тий, что есть в материалах дела, показывает: 
Мария проводила занятия с понедельника 
по пятницу с 8 до 15 часов (вторник и пят-
ницу до 16.40). Кроме того, девушка вела 
секцию по гиревому спорту и выступала в 
соревнованиях по плаванию. 

Из характеристики, выданной в Мо-
сковском электронно-технологическом 
техникуме: 

«Проявила себя добросовестным, дис-
циплинированным и трудолюбивым препо-
давателем. Взаимоотношения с коллегами 
по работе были ровные. Конфликтов со сту-
дентами не было».

«Она резковатая, немногословная была, 
— говорил потом следователю один из ее 
коллег, К. — О себе она практически ничего 
не рассказывала. В свободное время писала 
или рисовала в тетради. Отклонений в ее 
поведении я лично не замечал». 

Первый «звоночек» поступил, когда Ма-
рия в автобусе после конфликта с мужчиной-
пассажиром уколола его ножом для резки 
бумаги, который был у нее в сумке. Но то 
была царапина, все обошлось извинения-
ми. А через год Петрова вышла на «охоту» 
на мужчин. 

 «Охота» на пробежке

Из показаний Петровой: 
«Я занимаюсь вечерними пробежками. 

Бегаю не регулярно, а когда есть время. 
Иногда случается бегать каждые выходные, 
иногда раз в месяц. Я бегаю по 4–6 км вдоль 
Каширского шоссе и обратно. Иногда до 

парка «Коломенское». Стараюсь бегать вдоль 
дорог, потому что по асфальту удобнее». 

Первая доказанная жертва Петровой 
— ее ровесник, 24-летний парень К. Она 
ударила его ножом 1 марта 2002 года после 
того, как он, по ее словам, будучи нетрезв, 
приставал к ней. Петрова убежала, а мо-
лодой человек сел на лавку на автобусной 
остановке. Так его там и нашли, с почти что 
отчлененной головой. Парень скончался 
на месте от кровопотери. Судя по всему, 
его убийство было случайным, в отличие 
от других. 

Из протокола допроса Петровой от 30 
апреля 2002 года: 

«На остановке стоял молодой человек, 
лет 25, ростом примерно с меня, нормального 
телосложения. Он был одет в серо-зеленую 
камуфляжную куртку. На спине у него был 
молодежный рюкзак. Он был пьян, шатался. 
Он схватил меня за куртку, стал нецензурно 
выражаться. Нож был у меня в левом карма-
не. От испуга, выхватив правой рукой нож, я 
ударила его по шее. У него полилась кровь. 
Он упал на скамейку. Я его, по-моему, еще 
ногой ударила по лицу уже после этого. Я 
была как-то в шоке. Засунула нож обратно в 
рукав и по подземному переходу побежала 
на другую строну улицы. Оттуда я посмотрела 
на сидящего на остановке парня. Шок как-то 
прошел. Я решила вернуться и проверить, не 
умер ли он. По переходу опять прибежала на 
остановку, приблизилась к парню. Он, обмяк-
ший, сидел на скамейке, головой и верхней 
частью касаясь скамейки. Было очень много 
крови. Я пнула его ногой по ноге. Признаков 
жизни он не подавал…

После того как я убила молодого че-
ловека таким образом, я поняла, что смогу 
отомстить учителю, который ко мне при-
ставал, тем, что ударю ножом какого-нибудь 
пожилого мужчину. Тем самым я, как бы пред-
ставляя в этот момент учителя, накажу его за 
домогательства… На моей куртке были капли 
крови, я их дома застирала. Я раскаиваюсь 
в убийстве К., понимаю, что мои действия 
привели к его смерти». 

27 марта 2002 года 60-летний пенсио-
нер Николай Павлович Ж. в районе обеда 
вышел на улицу. Как вспоминал потом его 
сын, он сказал, что пойдет в магазин, а потом 
погуляет. Куртка сероватого цвета, темные 
брюки и черная кепка. По этой одежде его 
труп потом и опознает сын. 

Николай Павлович шел спокойно по ули-
це Сивашской, никого не трогал. Девушка в 
спортивной форме подошла сзади слева и, 
ничего не говоря, резанула его по шее. После 
этого она перешла на другую сторону улицы 
и только там оглянулась. 

«Я увидела, что мужчина наклонился, 
из его шеи капала кровь. Тогда я побежала 
в сторону театра «Шалом».

Прохожие побежали к раненому Николаю 
Павловичу, вызвали «скорую». Но мужчина 
врачей не дождался — умер от кровопотери. 
Время было примерно 18.30. 

«У нашей семьи вообще не было врагов. 
На улице и с незнакомыми отец никогда не 
ругался и не дрался. Долгов ни у отца, ни у 
других членов семьи не было. Не знаю, кто 
мог бы совершить это убийство», — говорил 
следователю сын. Когда ему показали фото-
робот девушки, он сильно удивился (не мог 
поверить, что это в принципе могла сделать 
юная особа). Сказал, что никого похожего 
на нее не знает. 

18 апреля Петрова напала на граж-
данина Е. Она подбежала к подвыпившему 
пожилому мужчине сзади и ударила. 

Из материалов дела:
«Е. почувствовал удар по спине сзади, 

отчего упал и потерял сознание». 
У этого нападения было несколько сви-

детелей. Один из них рассказал следствию, 
что видел, как на улице к пожилому мужчине 
подошла девушка и ударила его сзади в 
спину. «Мужчина упал, а девушка ударила 
его рукой по лицу и убежала». Он и еще один 
очевидец позднее опознают Марию.

20 апреля Петрова напала на гражда-
нина И. на Одесской улице. Как он потом 
расскажет следствию, к нему подошла ранее 
незнакомая девушка и нанесла ему удар 
чем-то острым в область шеи. Он обнаружил 
кровь на шее, попросил прохожих вызвать 
«скорую», его отвезли в больницу. В ходе 
следствия он опознает Петрову среди дру-
гих, а также опознает куртку и кроссовки, в 
которые была одета девушка. 

В тот же день она напала на гражданина 
Ч. По его словам, идя по улице, почувствовал 
сильную боль в области шеи. Оглянувшись, 
увидел стоящую позади него девушку, кото-
рая держала в правой руке нож. «Девушка 
стала пятиться назад, а мне стало плохо».

«В период с 15 марта по 22 апреля я 
ударила ножом по шее нескольких мужчин, 
все они, кроме одного, по возрасту при-
мерно 60 лет. Приметы пожилых мужчин я 
назвать затрудняюсь. В этом возрасте все 

они одеваются одинаково: в темную одежду 
и кепки.

Я выбирала одиноких мужчин, рядом с 
которыми никого не было… 

Нож во всех случаях я использовала тот 
же самый и клала его в левый рукав». 

Следствие вменило ей еще один эпи-
зод, но суд в итоге его исключил (с чем был 
категорически не согласен прокурор) и рас-
сматривал только пять. Двое убитых и трое 
раненых — эти преступления суд посчитал 
доказанными, все остальные — нет. Но су-
дить ее в итоге не стали.

Результаты судебно-психиатрической 
экспертизы, проведенные в центре им. 
Сербского, показали: девушка страдает 
психическим расстройством, «в период, 
относящийся к инкриминируемым деяниям, 
не могла осознавать фактическую опасность 
своих действий и руководить ими». 

— Это была довольно сложная экспер-
тиза, — говорит один из специалистов, при-
нимавший в ней участие. — В том смысле, что 
контакт с ней не всегда был продуктивным. 
Она говорила, что историю с приставаниями 
пожилого преподавателя выдумала. Она то 
признавала вину, то категорически отрицала. 
Про эпизод с Ч. и И., к примеру, утверждала, 
что была свидетелем двух драк, во время 
которых им якобы и нанесли повреждения. 
А ее могли видеть, так как она проходила 
мимо. Экспертиз Петровой было несколько, 
так что из СИЗО ее вывозили к нам не раз. 
Но в итоге врачебная комиссия единогласно 
пришла к выводу о невменяемости. 

Сама Мария настаивала, что здорова: 
«Отправьте меня в тюрьму. Там комфортнее! 
Моя невменяемость неубедительна».

Из материалов суда: 
«Была категорически не согласна с ее 

госпитализацией в Центр. С удовольстви-
ем вспоминает тюрьму, «так как там дом 
родной». Поясняет, что там у нее появилась 
подруга, с которой она много общалась. 
С другими женщинами были спокойные и 
комфортные отношения. Говорила, что «в 
тюрьме время проходит лучше и быстрее, 
чем в Центре». Рассказывает, что отец с бра-
том приносят ей передачки, пишут письма, 
поддерживают ее, друзья тоже не забывают, 
так что одинокой себя не чувствует». 

Мосгорсуд 20 января 2003 года назначил 
ей принудительное лечение. Потерпевшие 
не согласились, они настаивали: Петро-
ву должно ждать наказание, а не лечение, 
тюрьма, а не больница. Но судебная колле-
гия по уголовным делам Верховного суда с 
этим не согласилась. Мария отправилась в 
психбольницу №5. 

Два побега, 
две спецбольницы 

Первое время в психбольнице на улице 
Матросская Тишина у Марии Петровой были 
серьезные проблемы. Она конфликтовала 
с врачами и пациентами, отказывалась ле-
читься и даже пыталась сбежать. Девушку 
ловили, возвращали, заставляли принимать 
лекарства. Но она оставалась весьма тяже-
лой пациенткой. В итоге «в связи с повышен-
ной опасностью» в 2007 году ее представили 
на врачебную комиссию, и та рекомендовала 
перевести ее в психиатрический стационар 
специализированного типа с интенсивным 
наблюдением (ПБСТИН). 

Почти шесть лет Петрова находилась в 
ПБСТИН Казани. Врачебная комиссия в 2013 
году признала, что она уже не представляет 
опасности, что ее агрессия ушла. И Петрову 
опять-таки по суду вернули в Москву, в уже 
знакомую ей больницу. 

Родители Марию не бросили. Мать на-
вещала ее каждый месяц. 

Летом 2018 года Мосгорсуд рассмотрел 
ходатайство врачей московской психиатри-
ческой больницы о замене условий прину-
дительного лечения Марии Петровой. Они 
просили разрешения перевести ее в стацио-
нар общего типа из специализированного. 
Принцип лечения такой же, но пациент не 
находится под постоянным наблюдением. И 
не то чтобы она исцелилась, нет. Но мыслей 
о побеге больше нет, ведет себя примерно. 
В общем, суд врачей поддержал. В больнице 
не так давно ее навестил сотрудник МУРа, 
который вел ее дело. Говорил потом, что 
очень хорошо с ней пообщался и что она 
полна надежд на будущее.

Марии сегодня 44 года. Как знать, мо-
жет, когда-нибудь врачи посчитают, что она 
вылечилась и больше не опасна. Впрочем, 
вряд ли. Ее болезнь из тех, последствия ко-
торых никто не может предсказать. И каждый 
раз, если таких пациентов не остановить и не 
лечить, они совершают все более страшные 
и страшные преступления. А после Марии 
о женщинах-маньяках в России больше не 
слышали.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ТАЙНЫ ФЕМИДЫ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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«Я почувствовал жжение в шее. Не сразу понял, что прои-
зошло. Передо мной стояла красивая девушка. Она смо-
трела на меня широко открытыми глазами. В руках у нее 
был нож. С него капала кровь. Это была моя кровь...»
В истории советской и современной России женщин-
маньяков можно пересчитать по пальцам. Одна из них — Ма-
рия Петрова — «охотилась» в Москве на пожилых мужчин. 
Минуло больше двадцати лет с момента, как ее задержа-
ли, но вопросов не стало меньше. Что могло произойти с 
симпатичной учительницей физкультуры, чтобы она пре-
вратилась в серийного убийцу? Как случилось, что стран-
ности в ее поведении ни у кого не вызывали вопросов и она 
продолжала днем преподавать, а вечером убивать? Мож-
но ли было предотвратить трагедии? И, наконец, что сей-
час с Петровой? 
Обозреватель «МК» изучила подлинные материалы по это-
му громкому делу и нашла тех, кто знает Марию.

СПОРТСМЕНКА, 
КРАСАВИЦА

с по-

Как сложилась судьба 
женщины, убивавшей 

пожилых мужчин 
на московских улицах

И ПРОСТО МАНЬЯЧКА

Эксперты были поражены, с какой 
точностью наносились смертельные 
удары (из материалов уголовного 
дела).

Фотография с места 
преступления (из материалов 

уголовного дела).

ЕВ
А 

М
ЕР

КА
ЧЕ

ВА

ЕВ
А 

М
ЕР

КА
ЧЕ

ВА

ЕВ
А 

М
ЕР

КА
ЧЕ

ВА

В конце октября «Ленком» должен был 
показывать в Израиле в национальном 
театре «Габима» легендарный спек-
такль Марка Захарова «Поминальная 
молитва». Однако буквально за день 
руководство театра приняло реше-
ние гастроли отменить. Причина 
— травля популярного рос-
сийского театра, иниции-
рованная не каким-нибудь 
политическим борцом, а 
— внимание! — бывшим 
актером МХТ им. Чехо-
ва, признанным в РФ 
иноагентом, Анатолием 
Белым. 

На своей странице в 
Фейсбуке Белый в минувшее 
воскресенье написал: «Театр 
Ленком — читай Z-ком, хотят 
привезти на гастроли и играть 
спектакль «Поминальная молит-
ва» (читай спекуляция на еврейской 
теме) на сцене театра Габима. Кощун-
ство. Дорогие израильтяне со стажем, вы мне 
можете объяснить, что это такое?»

И дальше сообщает, что ждет конструк-
тивных ответов и соответствующих действий. 
Вброс попал на благодатную почву, и про-
дюсеру гастролей стали поступать угрозы 
со стороны украинцев, обосновавшихся в 
Израиле. Досталось также и руководству 
«Габимы», обвиненному в «пособничестве» 
представителям российского театра. 

Похоже, что Белый, уехавший в Израиль 
год назад, теперь примеряет амплуа полити-
ческого борца, принципиального и чистого 

помыслами. Но, увы, с по-
мыслами у него и в мирное 
время было не очень-то. 
Достаточно напомнить 
его историю с Мариной 
Голуб, которая, по сути, 
умолила Табакова взять 
никому не известного 
артиста с красивым го-
лосом в главную акаде-

мическую драму страны, 
но с которой он в результа-
те некрасиво расстался. Или 
историю с устройством своих 
детей в детский сад руками Таба-
кова в обход очереди из многодетных 
семей или семей с детьми-инвалидами. 
Так что в святость и бескорыстие порывов 
Анатолия Белого верится мне с трудом. Ну да 
Бог ему судья — пускай борется со своими же 
коллегами, если больше не с кем. 

Я связалась с директором «Ленкома» 
Марком Варшавером и попросила его про-
комментировать случившееся. 

— Мы везли в Тель-Авив восстановлен-
ную версию спектакля Захарова, ее сделал 
Александр Лазарев. На эту поездку полу-
чили средства от меценатов. Был заключен 
договор с залом «Габима», в котором более 
900 мест. Билеты начали продаваться, и до-
вольно активно. Как вдруг узнаем, что идет 
травля «Ленкома», во главе которой бывший 
артист МХАТа Белый. Идут угрозы театру, в 
адрес артистов — Олеси Железняк и Андрея 
Леонова, имеющих свою позицию по вопро-
су СВО. За это им предлагают мстить и не 
пускать в страну. 

— Уточните, речь 
идет об угрозах физи-

ческого характера или 
это психологический 
прессинг? 

— Знаете, лучше 
бы в открытую угро-
жали, я бы понимал, к 
чему готовиться. Но ри-

сковать жизнью и здо-
ровьем ста работников 

(а именно столько должно 
было вылетать в Тель-Авив 

с этим спектаклем) я не могу. 
И не могу рисковать репута-

цией и спокойствием друзей, с 
которыми работаю много лет. 

— Вы отменили гастроли, но значит 
ли это, что «Поминальную молитву», как и 
другие спектакли, вы больше не повезете 
в Израиль? 

— Сейчас мы решаем вопрос о переносе 
дат гастролей. Надеюсь, что Израиль сможет 
нас принять, как делал это 30 лет. Здесь за 
30 лет мы показали практически весь свой 
репертуар.

— Ваш театр направил какие-то офи-
циальные письма руководству «Габимы» 
и представителям официальной власти 
города об угрозах? 

— Я разговаривал с нашим послом в Из-
раиле. Он говорил: «Не обращайте внимания». 
Но я не могу не обращать. Мы написали письмо 
в адрес руководства театра «Габима». Продю-
сер гастролей тоже нас успокаивал и обещал 
обеспечить охрану. Но я не могу ни на кого 
надеяться и подвергать риску свой коллектив. 

Ведь люди могут пойти на пляж или куда-то 
еще — и где гарантии, что с ними ничего не 
случится? 

— Последний вопрос: кашу заварил 
наш соотечественник, к тому же артист, 
что особенно неприятно. Как вы это 
прокомментируете? 

— Это не соотечественник. Это иноагент. 
Он собрал списки, где подписываются украин-
цы. Просто непорядочный человек. 

Тем временем в социальных сетях раз-
вернулась полемика, идут комментарии. Они 
не так однозначны, как это представляет себе 
лидер антиленкомовской кампании. Вот цитата 
из одного поста: 

«Я продолжаю топить за свободу и де-
мократию. А если вы считаете, что перекры-
тие дорог (потому что вы с чем-то несогласны 
или согласны) более демократично, чем право 
кого-то привезти тех, кто вам не нравится, то 
у вас убогое понимание свобод и демократии 
в Израиле. Учитесь быть более толерантным 
и думающим… Можно не купить билеты на 
«Ленком», можно подписать петицию, можно 
никуда не пойти, а можно даже не отвечать на 
пост, просто пройдя мимо на демонстрацию 
с флагами или без. Главное — не навязывайте 
свое мнение другим. У них такое же право вы-
бора и свободы, как у вас». 

Ну, казалось бы, уехал ты, парень, и уехал. 
Зачеркнул всю жизнь и с начала начал. Зачем 
же жить и питаться страной, которую ты так 
презираешь или ненавидишь даже? Одно из 
двух: или твои профессиональные дела так 
плохи и больше не кормят, или просто нет до-
стоинства. Или никогда не было.

Марина РАЙКИНА. 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ИНОАГЕНТ БЕЛЫИ ПРОТИВ 
«ПОМИНАЛЬНОИ МОЛИТВЫ»

После травли 
со стороны 
соотечественника 
«Ленком» 
отменил гастроли 
в Израиле 
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28 августа исполнилось 75 лет со дня рож-
дения Натальи Гундаревой. Она прожила 
недолгую, но насыщенную жизнь, стала 
одной из самых любимых актрис еще во 
времена СССР. 15 мая 2005 года, когда 
ей было 56 лет, она скончалась.  

Родилась она в Москве, выросла на Та-
ганке, в студенческую пору жила на Чистых 
прудах. Ее мама, будучи студенткой, играла 
в самодеятельном театре, и дочь пошла по ее 
стопам — занималась в школьном драмкруж-
ке, театральной студии Дворца пионеров. Тем 
не менее в актрисы Наталья не собиралась, 
возможно, из-за неподходящей внешности, 
которой не стеснялась, но всегда ведь ка-
жется, что актриса должна быть стройной 
и худой. Ее родители были инженерами, и 
Наташа устроилась на работу чертежни-
цей в конструкторское бюро, хотела стать 
проектировщицей. 

Однако по настоянию друга Виктора Пав-
лова, впоследствии изумительного артиста, 
которого тоже знала и любила вся страна, 
Гундарев отправилась поступать в 
Театральное училище имени Бориса 
Щукина, где курс набирал Юрий Катин-
Ярцев. Ее однокурсниками стали Юрий 
Богатырев, Константин Райкин, Наталья 
Варлей, Наталья Заякина, Владимир Ти-
хонов — сын Вячеслава Тихонова и Нонны 
Мордюковой. Как сказала в интервью «МК» 
Наталья Заякина, бездарных на курсе не 
было. А Гундарева, по ее словам, была 
взрослее многих из них, вела дневник, в кото-
ром анализировала все, что с ней происходи-
ло, фиксировала свои актерские наблюдения. 
Другим это тогда и в голову не приходило. По 
окончании училища ее приглашали четыре 
московских театра, один лучше другого, а 
она выбрала Театр им. Маяковского. Многие 
спектакли там ей очень нравились.  

В кино Гундарева начала сниматься с 
1966 года. На протяжении своей блестящей 
кинокарьеры она встречалась на площадке 
со многими первоклассными режиссера-
ми. Наталья Георгиевна работала с Витали-
ем Мельниковым в его тончайших фильмах 
«Здравствуй и прощай!» и «Отпуск в сентя-
бре», с Андреем Смирновым в смелой по 
тем временам «Осени», окутанной тогда та-
инственным флером некоей запретности, 
Николаем Губенко в «Подранках» и «И жизнь, 
и слезы, и любовь». 

За роль уборщицы привокзального туа-
лета в фильме «Собачий пир» Леонида Ме-
накера она получила награду Монреальского 
кинофестиваля и российскую кинопремию 
«Ника» 1991 года. Среди номинанток на луч-
шую женскую роль тогда были великолепные 
актрисы — Маргарита Терехова в «Только для 
сумасшедших» и Вия Артмане в «Катафалке». 
Тем ценнее победа. 

Гундарева снималась у Александра Мит-
ты в «Затерянных в Сибири», у Георгия Дане-
лии в «Паспорте» и «Осеннем марафоне», где 
сыграла одну из самых пронзительных своих 
ролей, о которой ходили легенды. Очевидцы 
вспоминают, как она продумала все до мело-
чей, вплоть до костюмов, вносила свои пред-
ложения в конкретные сцены, все помечала 
в сценарии. Данелия оценил ее инициативу 
и то ли в шутку, то ли всерьез, как он умел, 
сказал ей, что она может попробовать силы 
в режиссуре.

К ней прилепился титул «сладкой жен-
щины» после выхода одноименного фильма 
Владимира Фетина, где она сыграла сотруд-
ницу кондитерской фабрики, хотя не только 
место работы определило сладость героини. 
Гундарева сыграла крестьянку Альдонсу у 
Светланы Дружининой в «Дульсинее Тобос-
ской». Ее героиня неожиданно стала дамой 
сердца рыцаря печального образа Дон Кихота. 
Гундарева сыграла посудомойку в «Небесах 
обетованных» у Эльдара Рязанова, где снима-
лась в дуэте с мужем Михаилом Филипповым. 
Она сыграла Катю Никанорову в «Вас ожидает 
гражданка Никанорова» Леонида Марягина 
и Катю Круглову в «Однажды двадцать лет 
спустя» Юрия Егорова. Роль Веры Голубевой 
в картине «Одиноким предоставляется обще-
житие» Самсона Самсонова создавалась кино-
драматургом Аркадием Ининым в расчете на 
индивидуальность Гундаревой. Все эти роли 
и фильмы любила и знала вся страна. 
Творческая жизнь Гундаревой 
была такой яркой и щедрой 
на режиссерские имена и 
роли. Но наверняка, как 
у любой актрисы, у нее 
остались какие-то лаку-
ны, нечто желанное, но 
неосуществленное. 

● ● ●
Накануне юбилея 

Натальи Гундаревой 
мы поговорили с ее 
коллегой по Театру им. 
Маяковского Ольгой 
Прокофьевой. Вместе они 

играли в двух спектаклях и много 
гастролировали. 

— Когда вы, совсем еще мо-
лодая актриса, пришли в Театр 
Маяковского, Наталья Гундаре-
ва была уже звездой. Оказала 
ли она на вас профессиональное 
влияние?

— Конечно. Когда приходишь в 
театр, то сразу обращаешь внимание на 
яркие личности, тех, кто для тебя будет 
примером, у кого ты хотел бы учиться. 
Учеба ведь не заканчивается в стенах 
театрального вуза. Она продолжается и 
в театре. Ты всегда выбираешь мастеров, 
за которыми интересно наблюдать, 
прислушиваться к каждому их сло-
ву, ходишь на спектакли с их уча-
стием по нескольку раз. И конечно, 
среди них была Наталья Георгиевна 
Гундарева. Она была личностью, не 
только талантливой актрисой. Мы 
с моими сокурсниками по ГИТИСу 
пришли в Театр Маяковского со спек-
таклем «Завтра была война» по Борису 
Васильеву. Наш мастер Андрей Алек-
сандрович Гончаров доделал наш учеб-
ный спектакль, и мы его играли в филиа-
ле театра на Сретенке. Худсовет тогда 
проходил в зрительном зале, а Наталья 
Георгиевна в него входила. Мы сидели в 
гримерке и очень волновались. Помреж 
про это хорошо знала. Она почему-то не 
выключила трансляцию, и мы, как 
воришки, подслушали то, что про 
нас говорили на худсовете. Наталья 
Георгиевна сказала, что ее потрясла 
одна актриса. Речь шла обо мне. 
Моей фамилии она тогда, конечно, 
не знала, но произнесла такие слова, 
что я прыгала в гримерке от радости 
уже от самого факта, что попала в ее 
поле зрения. 

—  А  к о г д а  в ы 
познакомились?

— Мы встретились за кулисами, и 
она высказала свои комплименты и в 
мой адрес, и по поводу нашей работы в 
целом. Я поняла, что Наталья Георгиевна 
чуть-чуть обратила на меня внимание, и 
ей стало интересно, что начинаю-
щая артистка будет делать дальше. 
Я, конечно, была этим очень горда. 
Позднее у нас были совместные 
посиделки, встречи, разговоры. Я 
слушала ее с открытым ртом. Всякий 
раз она находила нужные, объем-
ные и правильные слова по поводу 
профессии, жизни в целом и самых 
разных вещей. Чувство юмора у нее 
было прекрасное. Я видела, сколько 
сил она отдает театру, сколько энергии 
тратит, как проводит там по 20 часов 

в сутки. Она мчалась сниматься 
в другой город и могла 

вернуться в тот же 
день, чтобы сыграть 

спектакль. Как в ней 
все это уживалось? 
Глядя на нее, я пони-
мала, что, наверное, 
только так и можно 
существовать в на-

шей профессии. 
— То есть вы учи-

лись на ее личном при-
мере и без всякого рода 

поучений?

— Ко мне не надо было подходить и на-
ставлять, говорить: «Слушай, Прокофьева, 
делай так». Достаточно было наблюдать за 
Гундаревой и считывать, как это делают дети, 
глядя на своих родителей, воспитываясь 
таким образом. Они же в основном смотрят, 
слушают, о чем говорят их папы и мамы, и 
все усваивают. Так и Наталья Георгиевна 
своими поступками многому меня научила. 
А потом мы стали вместе работать в спекта-
клях «Жертва века» и «Любовный напиток», с 
которым много путешествовали. А в поезд-
ках общение иногда длится по 18–20 часов 
в сутки. Так что я от Натальи Гундаревой 
многое взяла и поняла, что творческих высот 
можно добиться только усердным трудом.  

Ничего больше и не надо. Не стоит де-
лать лишних телодвижений, куда-то мчаться, 
суетиться, особо с кем-то дружить. Нужно 
просто очень хорошо выполнять свою работу, 
и тогда вокруг тебя соберутся талантливые 
люди, поступят интересные предложения. 
Сама она много трудилась, была трудоголи-
ком, и все это видели. Ведь что такое успех? 
Это хорошо сделанная работа. Наталья Геор-
гиевна очень хорошо делала свою работу 
и была успешной, популярной и любимой 
актрисой. 

— Ее однокурсникам казалось, что 
она кремень, что у нее сильный харак-
тер, а потом выяснилось, что душа у нее 
хрупкая и ранимая. 

— А это все спокойно уживается в лю-
дях — и стальной стержень, и хрупкость. Я 
и на себе это проверила. Да, где-то надо 
быть очень настойчивой и требовательной. 
Наталья Георгиевна такой была как мастер 
и профессионал. И вдруг терялась, осо-
бенно если это касалось ее личной жизни, 
где было много перипетий. Мы иногда ее 
видели ранимой, даже растерянной. Все в 
ней было, как и в любой женщине. Во всем, 
что касалось ее личностного начала, 
она была открытым человеком, 
способным чувствовать, любить, 
броситься в омут с головой, и 
это здорово.  

— Она многие годы 
дружила с замечательным 
теоретиком и историком 
искусства Неей Марков-
ной Зоркой. Я видела в ее 
платяном шкафу платья 
Гундаревой, которые до-
стались ей, кажется, еще 
при жизни Натальи Геор-
гиевны. И они показались 
такими миниатюрными, хотя 
сама она была пышной, кровь с 
молоком. 

— Михаилу Ивановичу Филиппову — 
мужу Натальи Гундаревой — низкий поклон 
за то, что он передал некоторые ее вещи и 
одежду тем, кого она любила, кто был с ней 
рядом в последние годы жизни. Он счел нуж-
ным в память о Наталье Георгиевне раздать 
актрисам, с которыми она много общалась и 
которых привечала, какие-то ее вещи. Важ-
но, чтобы память не исчезла, чтобы кто-то 
хранил ее. 

— У вас тоже что-то есть?
— Брошь с сапфирами для платка или 

галстука. Очень красивая. Что же касается 
размера платьев, то это такая иллюзия. На-
талья Георгиевна иногда была чуть полнее, 
иногда чуть стройнее. Я сейчас вам задам 
вопрос, на который вы, возможно, и не от-
ветите. Какой у нее был рост?

— 1,65 м. 
— 1,58 м. Но на сцене она всегда 

смотрелась чуть выше. У нее не было 12-
сантиметровых шпилек, но всегда был ка-
блучок, и она выглядела высокой. Это просто 
такое ощущение, что она крупная.

— Гончаров ведь ее любил и ценил 
как актрису?

— Очень. Она его любимейшая 
актриса. 

— Почему же возникали длитель-
ные паузы в работе, когда не было новых 
ролей?

— Не совсем так. Ничего трагического не 
происходило. Наталья Георгиевна сама долго 
определялась. Это были ее паузы. То кино 
подвернется, то что-то еще. Вы же знаете, 
как это происходит. Периодов простоя у нее 
практически не было. Она все время что-то 
выпускала, творила. В последние годы Наталья 
Георгиевна репетировала у Олега Павловича 
Табакова, но спектакль не состоялся в том 
ансамбле, в каком намечался, и вышел без ее 
участия (в 2001 году Гундарева репетировала 
в МХТ. им Чехова «Кабалу святош» Михаила 
Булгакова. — С.Х.).ю Там были всякие нюан-
сы, и Гундарева из-за них переживала, но это 
были рабочие моменты. Гончаров ей постоянно 
говорил: «Наташа, выбери все, что ты хочешь. 
Весь мировой репертуар у твоих ног. Только 
назови». Хорошо это помню. Мы тогда с Женей 
Симоновой были рядом. А Наталья Георгиевна 

все никак не могла определиться год или два. 
Она действительно была растеряна и говори-
ла: «Я не знаю, что выбрать». При этом у нее 
были какие-то работы, и в кино она снималась, 
всегда была востребована. А время-то бежит 
все быстрее. Потом появился «Театральный 
романс», где прозвучали самые мягкие ее ноты, 
где она была такой женственной, ранимой и 
трогательной. Где-то она характерная, боевая, 
а тут оказалась лиричной и нежной.   

— Ей было всего 56 лет. На этом 
жизнь оборвалась...

— Я тоже сегодня утром вспомина-
ла об этом. То есть я уже старше Натальи 
Георгиевны, когда с ней случилось то, что 
случилось. 

— Ее однокурсница Наталья Заякина, 
которой тоже не стало, рассказывала, 
как студентами они собирались в доме 
Гундаревой на каждый день рождения. 
Ни у кого больше таких праздников не 
было. 

— И в театре с Натальей Георгиевной 
связаны многие традиции. Если она на га-
стролях покупала банку икры, то утром по-
ловина театра завтракала у нее в номере. 
Мы вместе постоянно собирались, отмечали 
важные даты, дни рождения, юбилейные 
спектакли. У кого-то кто-то родился. Кто-
то получил награду или звание. Всегда на-
крывали стол, но главным было, конечно, 
общение. Все это создавало особый климат, 
который передавался и на сцене. Наталья 
Георгиевна была внимательна к людям, зна-
ла, кто и как живет, в чем нуждается. К ней 
всегда обращались за помощью. Если нужен 
опытный врач, то Гундарева звонит и догова-
ривается. Она и материально поддерживала 
сотрудников театра, кому-то подбрасывала 
деньжат. Могла сказать: «Возьмите. Вам это 
пригодится. А мне хватит».  

● ● ●
Андрей Руденский сни-

мался с Натальей Гунда-
ревой в 14-серийном 

фильме Виктора Ти-
това «Жизнь Клима 
Самгина» по одно-
именному произ-
ведению Максима 
Горького — безыс-
ходному, до сих пор 
вызывающему спо-

ры. Он охватывает 
почти сорокалетний 

период, и зрители на-
блюдают за персонажа-

ми на протяжении этого 
времени. Это всегда ответ-

ственно для актера, играющего 
своего героя в разном возрасте. Андрей 
сыграл Клима Самгина, а Наталья Гундарева 
— Марину Петровну Зотову (в девичестве 
Премирову), которую в одном из литерату-
роведческих исследований назвали скалой, 
к которой Клим готов прислониться, челове-
ком, способным на преступление, жаждущим 
безграничной власти. В фильме снимался 
звездный состав — Елена Соловей, Армен 
Джигарханян, Светлана Крючкова, Михаил 
Глузский, Андрей Болтнев, Александр Ка-
лягин, Валентин Гафт... 

Мы разговариваем с Андреем Руден-
ским о съемках, проходивших в середине 
1980-х. Премьера фильма состоялась в 1988 
году, и это было большое событие.  

— Вы были совсем молодым ар-
тистом, когда встретились на съем-
ках с Натальей Гундаревой. Как это 
произошло?

— Начали мы снимать в 1985-м. Мне 
было тогда 26 лет, и я был совсем пацанчи-
ком. Не по паспорту, а по профессии. Это же 
мой кинодебют. Я совсем ничего не умел.

Наташа к нам приехала через месяц-
полтора после начала съемок. Она была 
постоянно занята. Наконец дождались, и 
по группе прошел шорох: «Берегитесь! Гун-
дарева завтра приедет». То есть легенды 
о ее якобы сложном характере ходили се-
рьезные, но я почему-то не испугался этого 
«берегитесь». Я вообще никого из столпов не 
боялся, а у нас снимались сплошные столпы. 
И правильно делал, как оказалось, потому 
что за два года съемок не было ни намека на 
какую-то сложность характера. У нас с ней 
сложились замечательные отношения. Мы 
иногда вместе ездили в спальном вагоне 
то на съемки, то со съемок, то из Москвы в 
Ленинград, то из Ленинграда в Москву. 

У меня к Наташе были только теплые, на-
стоящие чувства. Она крупная личность. Я 
думаю, что характер показывают, когда на 
съемках случается бардак. Но когда она видит 
меня, других партнеров, режиссера, то кому тут 
нужно демонстрировать характер? Большая 
личность никогда не станет выпендриваться. 
Этим занимаются люди, неуверенные в себе. В 
одну из поездок, по-моему, когда уже съемки 
подходили к концу и я начал задумываться о 

своем будущем, о том, чем буду заниматься, 
я спросил: «Наташа, стоит ли пытаться по-
пасть в Театр Маяковского?». Она ответила: 
«Если ты хочешь найти там искусство, ты его 
не найдешь. Если хочешь просто работать и 
получать зарплату, то можно попробовать». 
Но я не стал этого делать.  

— Актерам всегда чего-то не хватает, 
всегда хочется большего. Возможно, 
это был эмоциональный момент, свя-
занный и с переживаниями по поводу 
собственной творческой реализации. 
Многие считали, что у Гундаревой силь-
ный характер, что она горы возьмет. А на 
деле все оказалось совсем не так. Вы 
почувствовали хрупкость ее натуры?

— Она была добрейшим человеком. А 
для того, чтобы быть такой, нужно равное 
окружение. Опять же повторюсь: люди что-
то из себя строят только тогда, когда не 
уверены в себе. Это не про Гундареву.

— Трудно вам — неопытному артисту 
— было с такими мощными партнерами, 
как Гундарева?

— Тяжело не было ни с кем. И Наташа 
не исключение. С ней не было трудно. Я 
не был самоуверен, не чувствовал в себе 
какой-то актерской силы, которой еще и не 
могло быть. Тем более что и опыта у меня 
не было. Но я чувствовал себя легко. На-
верное, в этом проявился и особый талант 
Виктора Титова собирать людей, которые 
не мешают друг другу играть, не поучают, 
не смотрят косо, не раздают беспрерывно 
советы из серии: «А я бы на твоем месте 
так сыграл». Массовка иногда подходила 
с подобными пожеланиями, но из столпов, 
включая Наташу, никто ничего подобного 
себе не позволял. Напротив, было только 
уважение друг к другу.

— Виктор Титов был очень ярким че-
ловеком, прямым и непосредственным в 
общении. Многие его знают прежде всего 
по фильму «Здравствуйте, я ваша тетя!». 
А он был многогранным и знал толк в 
актерах. Как складывались их взаимо-
отношения с Натальей Георгиевной? 

— Наверное, он ее любил как актрису, 
иначе бы не пригласил в свой фильм. Ти-
тов был уверен в том, что она справится со 
сложной ролью. Ей ведь пришлось играть 
героиню начиная с того момента, когда она 
была молоденькой девочкой, и заканчивая 
кормчей корабля. У Виктора Титова со всеми 
были хорошие отношения. Рядом с ним всем 
было уютно. Он верил в тех, кого утвердил. 
Тогда, конечно, он актеров только выбирал, 
а утверждало их Госкино. 

— На площадке вы присматривались 
к тому, как работают ваши старшие кол-
леги? Чем удивляла Гундарева? Какой 
она была на съемочной площадке? 

— Чего-то особенного я не помню. Она 
просто очень хорошо играла свою роль. 
Особенным было то, что из нее сотворили. 
Ей же было тогда лет сорок, а она должна 
была сыграть юную деву в начале «Самгина». 
Гениальные ленфильмовские гримеры при 
помощи каких-то своих хитростей сделали 
из нее юное существо, так что вся группа 
выкрикнула нечто вроде современного 
«вау!». Но это новое слово, тогда его не было. 
Потом Наташа уже играла свою героиню, 
соответствовавшую ее собственному воз-
расту, и омолаживающий грим больше не 
требовался. 

— Спустя время после съемок судьба 
вас сводила?

— Нет. Нигде и никогда. Наше общение 
ограничилось поездками в поезде «Красная 
стрела». Наташа дала мне свой телефон, 
что уже свидетельствовало о доверии, и я 
ей как-то позвонил. 

— У зрителей сложилось впечатле-
ние, что она была пышущая здоровьем 
кустодиевская красавица. 

— Она такой и была — пышущей здо-
ровьем. Это уже позднее Наташа похуде-
ла по каким-то китайским технологиям, в 
связи с чем, если не ошибаюсь, и начались 
ее последующие проблемы, связанные со 
здоровьем. А когда она была в расцвете, 
на пике звездности, то действительно была 
пышногрудой, щеки с румянцем.

— Я крайне редко с ней сталкивалась, 
в основном видела на сцене. Наталья 
Георгиевна не ездила по фестивалям, 
не появлялась на каких-то многолюдных 
сходках.

— Да какие тогда были фестивали? Они 
же только появлялись. Разве что под конец 
жизни она могла куда-то поехать, но, скорее 
всего, не ездила, а если и ездила, то редко, 
но метко. Есть люди, которые постоянно 
перемещаются с фестиваля на фестиваль. 
А есть те, кто этого не делает. Она к этой 
категории и относилась. Да и работала мно-
го. Какой бы она была теперь? И что такое 
сегодня 75 лет? Не возраст.  

Светлана ХОХРЯКОВА.
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НАТАЛИЯ ГУБЕРНАТОРО
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Любимой актрисе 
исполнилось бы 75: 
мифы и судьба 

Любимой актрисе

«БЕРЕГИТЕСЬ! 
ГУНДАРЕВА 
ЗАВТРА 
ПРИЕДЕТ»

«Смешные люди», 
1977 г.

— Ко м
ставлять, г
делай так».
Гундаревой

а с

«Осень», 1974 г.

«Вас ожидает 
гражданка 
Никанорова», 
1978 г.

«Осенний 
марафон», 
1979 г.

«Жизнь 
Клима Самгина», 
1988 г.

 
я 

«Однажды 
двадцать лет 
спустя», 1980 г.
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Заметное место в программе Московского 
урбанистического форума (МУФ) в этом 
году занимают столичные некоммерче-
ские организации. Благотворительные 
маркеты, лекции и тренинги — все это 
служит популяризации НКО Москвы, зна-
комит горожан с новыми возможностями 
для неравнодушных граждан. Активное 
развитие НКО в последние годы тесно 
связано с интеграцией благотворительных 
институций в городскую жизнь, где они до-
полняют существующие организационные 
структуры и усиливаются ими. 

«Горожан познакомят с проектами более 
чем 70 столичных некоммерческих организа-
ций, — сообщила, анонсируя программу МУФ, 
заммэра Москвы Наталья Сергунина. — Они 
работают в сфере культуры, спорта, экологии, 
помогают многодетным семьям. На ярмарке 
представлены товары, созданные их подопеч-
ными. Сотрудники фондов расскажут о своей 
работе, а творческие коллективы НКО примут 
участие в концертной программе».

Столица, пожалуй, первой из регионов 
России от формулы «власти — отдельно, граж-
данское общество и организации неравнодуш-
ных граждан — отдельно» перешла к плотной 

интеграции и взаимодействию. Хотя, разуме-
ется, логически этот ход очевиден: если цель 
и государства, и некоммерческого сектора 
благоденствие людей и помощь нуждаю-
щимся, то вместе добиваться этого намного 
эффективнее. 

Отсюда — городские гранты для НКО, 
льготное предоставление благотворитель-
ным организациям помещений для работы 
и многие другие меры поддержки. Особым 
периодом, когда взаимоотношения города и 
благотворительных организаций стали еще 
теснее, прошли проверку общенациональными 
испытаниями, стала пандемия коронавируса, 
когда все скоординированно работали на своих 
участках фронта. 

Сейчас можно говорить о сложившейся 
экосистеме, состоящей из государственных и 
некоммерческих организаций и работающей 
на благо города. А это и есть показатель дей-
ствительно зрелого гражданского общества, 
построенного наконец в Москве. 

Не просто рынок

Наиболее ярким элементом про-
граммы городских НКО на МУФ-2023 стал 

благотворительный маркет на площадке 
форума в «Лужниках». Ярмарка работает с 
13.00 до 21.00 по будням и с 11.00 до 21.00 
по выходным. Фонды выступают на ней с 
продукцией и сувенирами, выпущенными 
их подопечными — это дети, пожилые люди, 
многодетные семьи. Доходы от продажи 
идут на прямую деятельность фондов. Среди 
предметов, которые предлагают на этом 
маркете столичные НКО, вязаные игрушки, 
посуда, текстиль, свечи и многое другое. 

«Благотворительные организации, 
участники форума, с помощью собствен-
ной продукции или продукции с символикой 
своего бренда смогут расширить аудито-
рию, повысить лояльность доноров и полу-
чить дополнительные средства на помощь 

подопечным, — пояснила глава Комитета 
общественных связей и молодежной поли-
тики города Москвы Екатерина Драгунова. 
— Это необязательно вещи с символикой, 
но всегда с идеей».

Напомним, многие из НКО, особенно 
работающие с детьми и людьми с особен-
ностями здоровья, имеют собственные худо-
жественные мастерские (общепризнано, что 
творчество положительно влияет на психику 
и ментальное здоровье). Именно из этих 
мастерских — например БФ «Дети Марии», 
работающий с сиротами, занимается живо-
писью, керамикой, скульптурой, валянием, 
ткачеством — происходят многие вещи, ко-
торые можно купить на благотворительном 
маркете. В фонде пояснили, что выручка с 

маркета поступит на закупку материалов, 
оборудования и оплату труда педагогов, а 
также специалистов фонда. 

Другим путем идут фонды, которые по-
могают животным: они выступают на маркете 
с брендированными сувенирами, одеждой 
для собак, игрушками, лакомствами. Одним 
из первых открыл свою площадку фонд «Кото-
детки» (4 августа), за ним последовали другие 
НКО этого профиля. 

МУФ-2023 — далеко не первое городское 
мероприятие, на котором широко представле-
ны помогающие НКО. Благотворители присут-
ствуют на традиционном ежегодном фестивале 
«Пасхальный дар», на профильном форуме 
благотворительности «Город неравнодушных» 
в саду им. Баумана, а также на Днях города и 
других крупных событиях. 

И поговорить

Повестка дня благотворительных органи-
заций представлена и в деловой программе 
МУФ-2023. Это значит, что о проблематике 
помощи в целом и «третьего сектора» в част-
ности говорят всерьез и в деловом формате. 
В частности, главы многих фондов и других 
проектов проведут лекции, тренинги, на ко-
торых расскажут о специфике ситуации в их 
профильной сфере деятельности. 

Так, в программе форума обсуждение про-
дуктовой благотворительности, поддержки 
и лайфхаков для многодетных родителей, 
раздельного сбора отходов. В программе 
знакомство посетителей более чем с 70 мо-
сковскими фондами, работающими в сфере 
культуры, спорта, экологии и помощи много-
детным семьям. Например, 20 августа в 15.00 в 

«Лужниках» состоялся тренинг для родителей 
малышей: как эффективнее и приятнее всего 
планировать распорядок дня. 

Социальная тематика — а она сейчас прак-
тически немыслима без НКО, работающих в 
одной упряжке с городскими службами, — 
представлена на всех площадках форума. Так, в 
Гостином Дворе 5–8 сентября состоится Форум 
социальных инноваций регионов; представи-
тели НКО участвуют в дискуссиях и на других 
площадках. Основным же местом для социаль-
ных проектов на этом МУФ являются «Лужники», 
где состоятся десятки других мероприятий. 
Подробнее о них можно узнать на сайте Мо-
сковского урбанистического форума. 

Для знакомства горожан с жизнью благо-
творительных фондов и помогающего сообще-
ства предназначена и концертная програм-
ма, запланированная на МУФ. Так, 20 августа 
состоялся подготовленный городскими НКО 
концерт, на котором воспитанники творческих 
центров представили танцы народов России 
и другие номера. 25 августа состоялся показ 
мод, а финальное мероприятие этой концерт-
ной программы — шоу-балет — состоится 9 
сентября. 

Те, кто не просто полюбопытствовал, а ре-
шился активно участвовать в движении, смогут 
на месте познакомиться с благотворительными 
фондами и начать сотрудничать с ними. Впро-
чем, для того чтобы стать волонтером, про-
грамма МУФ не обязательна: ресурсный центр 
«Мосволонтер» и другие городские проекты 
играют интегрирующую роль в этом движении 
на территории Москвы и доступны в любое 
время. Главное, чтобы были хотя бы небольшие 
ресурсы и желание помогать людям. 

Юрий СУХАНОВ.

МОЯ МОСКВА

ТВОРЯЩИМ ДОБРО — 
ПОМОЩЬ ГОРОДА
Почетными участниками Московского 
урбанистического форума стали городские НКО

благотворительный маркет на площадке подопечным, — поясн

Наиболее ярким элементом программы городских 
НКО на МУФ-2023 стал благотворительный маркет 
на площадке форума в «Лужниках».
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Она испила горькую чашу до дна еще 
в детстве: холодная мать, жестокий 
отчим, отец, которого вычеркнули из 
ее жизни. Родной брат — инвалид, 
единоутробная сестра — чужой чело-
век... Не во искупление ли всего это-
го Бог дал певице Ольге Зарубиной 
огромный талант? Она могла бы стать 
звездой первой величины... Ей поме-
шала несчастливая любовь с Алексан-
дром Малининым. Она отказалась от 
сцены ради дочери, которую увезла в 
США от не нуждающегося в общении 
со своим ребенком отца, подальше 
от саднящей боли. Но в ней осталась 
сила. Та, что вывела ее на сцену, сде-
лала звездой и которая сегодня вновь 
позволила возродиться ей, как птице 
Феникс, в своем творческом амплуа. 
К юбилейному дню рождения Ольга 
Зарубина дала самое откровенное 
интервью в своей жизни. 

— Совсем недавно вы с триумфом по-
бедили в телепроекте. Говорят, во время 
финала едва вышли на сцену из-за про-
блем со здоровьем. Что случилось?

— Нагрузка на проекте была очень боль-
шая. На съемках нужно было находиться где-
то с двух часов дня и до часу ночи практически 
каждый день. Но особенно сильно на меня 
действовала мощность звука. Настолько 
было громко — звучание просто нечелове-
ческое. Поэтому у меня начали сдавать не-
рвы. Я чувствовала, что прихожу на съемки 
из последних сил. Самое страшное для меня 
было подвести Вадима Такменева: я даже не 
за себя переживала, а больше за него. Когда 
я пришла на финальное шоу, понимала, что 
моя песня — довольно-таки сильная, и мне 
нужно ее спеть. А я подхожу к сцене, и меня 
начинает шатать. Специально не надевала 
высокий каблук, хотя стилисты настаивали 
на этом. Но я боялась, что могу упасть. При 
каждом движении головой меня шарахало 
в сторону. 

Я думаю, что это последствия ковида. 
Где-то год прошел после того, как я перенесла 
ковид. Это очень мало, потому что у меня была 
тяжелая форма заболевания. На четвертый 
день я уже не могла стоять. Две недели я не 
вставала с кровати. Я болела «Дельтой», а этот 
штамм ковида бьет по желудочно-кишечному 
тракту. В первые два-три дня я потеряла сразу 
4 кг. Слабость была ужасная. Плюс ко всему 
ковид бьет по нервной системе, а значит, вы-
зывает неврологические симптомы: паниче-
ские атаки, чувство страха, тошноту, жуткие 
боли в животе. 

— А потом в вашей жизни случился 
«Суперстар», и вас стали обвинять в том, 
что вы подкупили всех членов жюри. Пото-
му что они неизменно ставили вам самые 
высокие баллы. 

— В 2007 году, когда я первые поучаство-
вала в этом проекте, меня члены жюри «рубили 
на капусту ножницами». А здесь, конечно, я не 
ожидала такой реакции со стороны жюри. Но 
могу сказать, что реакция была адекватной. 
Как правило, у нас же как шоу — на черное 
показывают белое, на хорошее — плохое, 
и наоборот. А здесь как раз было похоже на 
реальное шоу, когда тебя оценивают по за-
слугам, по достоинству, честно. 

«В США можно было петь 
только «Владимирский 
централ»
— Вы начинали свою карьеру в со-

ветское время. Платили тогда за песни, 
за съемки на ТВ? 

— Нет, конечно, я лично ничего не носила 
и ничего не платила. 

— Все композиторы, кото-
рые для вас писали самые 
значимые хиты, сами 
предлагали их? 

— Да. В то время 
был отбор строгий, не 
каждого могли взять 
на сцену. 

— Как показы-
вает сегодняшняя 
действительность, 
цензура — это не са-
мое плохое? 

— Да. Сегодня у 
нас действительно та-
лант ничего не значит. 
Как правило, у нас та-
лантливых людей забивают. 
Побольше намесить грязи на 
таланте, чтобы он не был заметен 
среди серых мышек. И когда ты — та-
лантливый человек, то на тебя почему-то уже 
смотрят как на какого-то изгоя, которого все 
ненавидят и презирают. Хотя талант — это 
данность от Бога. И вы обратите внимание, та-
лантливые люди все очень скромные. Я часто 
встречала людей, которые умеют петь, но их 
никто не знает. А они поют как фирмачи. «Да я 
там просто намурлыкал», — говорят они мне, 
когда я им говорю слова восхищения. Какое 
намурлыкал?! У тебя такая подача фирменная, 
крутая. Но этих людей нет ни на телевидении, 
ни на радио. Талантливый человек никогда не 
скажет, что он лучше всех. 

— А почему у вас в Америке не полу-
чилось в шоу-бизнесе? 

— Во-первых, я этим не занималась и 
даже не пыталась. Во-вторых, там нужен со-
вершенный язык, чтобы петь. Я этим похва-
стать не могла. 

— Вы же в свое время работали в со-
ветских ресторанах? 

— В варьете я работала. 
— А почему в Штатах русские ресто-

раны не рассматривали?  
— У меня был на руках маленький ре-

бенок (от брака с Александром Малининым 
Зарубина родила дочь Киру. — Авт.), и нужно 
было с ней заниматься, отводить в школу. А 
работа в ресторанах — это ночная жизнь. 
И потом можно было петь только в русском 
ресторане. Не мой репертуар…

— «Владимирский централ»? 
— Да, не те песни, которые я хочу петь. Я, 

кстати, на «Суперстаре» поняла, почему мне 
не нравился «Теплоход», который любят у нас 
в России. Я поняла, что это не мое. Все-таки 
певица должна исполнять репертуар, который 
ей близок по энергетике, по ее темпераменту. 
И по моей энергетике это все ближе было к 
року, именно туда. 

— Очень многие известные люди гово-
рят: «Я не люблю свой самый известный 
хит. Все любят, а я — нет». Может быть, 
это психологические проблемы такого 
неприятия хитов? 

— Нет, думаю, нет. Просто это не моя 
энергетика. 

— Пугачева на своем сольном концер-
те назло всем не спела «Арлекино», хотя 
все ждали… 

— Нет, я пою «Теплоход». Я всегда пою, 
даже когда мне не хочется. Могу даже и дваж-
ды за концерт: сначала в старой аранжировке, 
потом в новой.Она ближе уже туда, к року.

«Сработали гормоны 
и появилась страсть» 

— Вы, когда спели «Теплоход», уже 
замужем за Малининым были? 

— Нет, я уже была с ним в разводе. 
— Как он вдруг появился в вашей жиз-

ни? Наверное, хорошо ухаживал? 
— Малинин для меня был просто муж-

чина. С ним было не очень хорошо, была де-
прессия, человек гулял. Он изначально был 
не мой человек. А почему мы делаем ошибки? 
Потому что мы любовь принимаем за другое 
состояние. Когда увидела его — сработали 
гормоны и появилась такая страсть, такое 
влечение роковое к нему, такие бабочки в 
животе. Это основная ошибка всех женщин и 
мужчин. Потому что это не любовь, это всег-
да заканчивается очень плохо и плачевно. К 
судьбоносному мужчине, который свяжет с 
вами свою жизнь, бабочек не будет. Будет все 
постепенно и ровно, по нарастающей. 

— А с Малининым сразу бабочки и 
сразу загс? 

— Да, было прямо все сразу и быстро. 
— Какой-то короткий промежуток вре-

мени вы были с ним счастливы? 
— Ну, в самом начале, да. Когда он меня 

добивался. 
— Может быть, это у вас послед-

ствия детской травмы, вы же выросли 
с отчимом?

— Да, я думаю, что и последствия 
травмы…

— Вы, наверное, всю 
жизнь искали челове-

ка, который будет 
любить?

— Да, который 
будет любить, обе-
регать. Поэтому я 
так быстро вышла 
замуж и быстро 
ушла из дома.

— У вас пло-
хие были отноше-

ния с отчимом?
— Очень плохие. 

Холодные, жестокие… 
Мой отчим — злой 

человек.
— Он бил вас?

— И бил. Если как-то реа-
гировала на него, пыталась что-то 

ответить для защиты, то он мог ударить очень 
сильно своей огромной рукой. Я помню, как он 
меня однажды ударил так, что я с лестничной 
площадки летела, мама за мной бежала. Он 
меня ударил, когда мы вернулись от маминой 
сестры, было очень поздно, где-то два часа 
ночи. Брат мой уснул, а у нас не было ключей. 
И отчим начал со всего маха ломать дверь. 
Он прямо разбегался, он ее ударял, входная 
дверь шаталась, а я начинала кричать, мне 
было лет 7. А он боялся, что услышат сосе-
ди. Он же должен быть перед ними белым и 
пушистым. И вот когда я начала кричать, он 
подошел ко мне и наотмашь ударил по лицу 
лапой своей. И потом я его боялась, я стара-
лась ему не перечить, ничего не говорить, и с 
этой болью внутри, со страхом я жила.

— Как же мать это терпела?
— Мне кажется, что она относилась к жен-

щинам, к тому типу женщин, которые считают, 
что такая звериность мужчины — это норма. 
Значит, это настоящий мужик, который может 
тебя послать, ударить.

— Мать вашу тоже мог ударить?
— Да, конечно. И свою собственную дочь. 

Там не было разницы свое — не свое. Он был 
психопат.

— А вы маме не говорили: мама, как 
ты можешь жить с этим извергом?

— Нет, я это потом сказала, значительно 
позже, когда уже жила отдельно. Мама при-
думала какую-то отговорку, сказала: «Сначала 
я была глупая, молодая, потом мне было не до 
этого, я содержала семью, а потом уже было 
поздно». Она работала, содержала семью, она 
была мужчиной в доме. И мы практически ее 
не видели. А он практически все время был с 
нами. Это тихий ужас был. И когда я однажды 
сказала: «Мама, я задыхалась в этой среде», 
она ответила: «Ой, что это такое, ты одна толь-
ко задыхалась». «Нет, не я одна, еще брат 
задыхался», — сказала я. Брат был просто 
мягче, он был как мой отец по характеру и ей 
никогда ничего не говорил.

— А отчим его тоже бил?
— Его в первую очередь. Саша (брат Оль-

ги. — Авт.) пить начал именно из-за отчима, 

это было как протест. Он не мог ему ничего 
сказать, когда трезвый. А когда выпивал, он 
ему выговаривал все, что у него накопилось в 
душе. И вот тут начиналась… не то что драка, 
это сложно назвать дракой, потому что Саша 
был инвалидом. Он его просто избивал. 

— После того, как вы стали известной, 
какие отношения были с отчимом? 

— Он притих… У меня было такое ощуще-
ние, что в конце своей жизни все-таки он…

— Раскаялся?
— Что-то у него такое было. Нет, он не 

просил прощения, ничего не говорил, но было 
такое ощущение, что он чувствовал, может, 
свою какую-то вину. Мама — нет.

«Его цель — прописка»

— Брат с мамой сразу Малинина 
одобрили?

— Нет, моей маме он не понравился, бра-
ту тоже не понравился. Мама сразу поняла, 
что у него нет никакой любви ко мне. Она 
сказала, что у него есть цель — прописка. 
У него не было московской прописки, а без 
прописки ты не мог работать.

— Вы Малинину благодарны за 
дочь?

— Да, я ему благодарна. И благодарна за 
то, что она пошла в меня интеллектом.

—  Д о ч к а ,  г о в о р я т,  з а м у ж 
собирается?

— Да, Кира собирается, но они как-то 
очень долго собираются всегда. В Америке, 
по-моему, это норма. Может, это и правильно, 
нужно друг друга узнать получше. Вначале у 
всех такая красивая сказка, а потом уже на-
чинает появляться что-то такое…

— У Киры, наверное, тоже детская 
травма, что она росла без отца?

— Я думаю, что травма у нее была силь-
ная, и она удвоилась после встречи с ним. 
Когда она поняла, что я была права. Она же 
мне не верила, что он нас бросил.

— Она думала, что вы завели другие 
отношения…

— Да, она думала, что я обманываю ее. 
И я решила устроить эту встречу, чтобы она 
увидела это своими глазами.

— Ваши отношения немножко изме-
нились после той встречи?

— В лучшую сторону.
— Но он же говорит, что оплачивал ей 

обучение в Америке, приглашал в Санкт-
Петербург на прогулки...

— Да, конечно. Он оплачивал ей обуче-
ние. Скажем так, выслал ей тысячу долларов, 
одноразовая такая помощь. И все.

— Кира все же больше американка по 
менталитету?

— Она американка больше.
— То есть ее выручило, что американ-

цы более прагматичные…
— Не могу сказать, что это выручило ее. 

После встречи с Малининым она впала в ди-
чайшую депрессию. 

— Вы помогали Кире с депрессией 
бороться?

— Конечно. Я туда ездила постоянно. 
С моим-то здоровьем… С этими перелета-
ми многочасовыми… Но я боролась за свою 
дочь.

— Вы же помнили по своему детству, 
что такое непонимание…

— Я просто люблю ее, это моя дочь. У 
меня сильно развит инстинкт материнства. 

— Но при этом вы недавно заявили, 
что готовы примириться с Малининым 
и даже спеть с ним дуэтом. Зачем вам 
это нужно?

— (Смеется.) Во-первых, я человек не 
злопамятный. И во-вторых, этот шаг прими-
рения сделал бы лучше ситуацию для Саши. Я 
думаю, что все-таки это лежит на нем грузом, 
как бы он ни хорохорился, как бы он себя ни 
вел. Недаром он ходит в церковь постоянно, 
отмаливает свои грехи. Значит, он все-таки 
понимает. 

«Мне нужен судьбоносный 
мужчина»

— Как у вас сейчас с личной жиз-
нью? Наверное, после недавней побе-
ды в телешоу женихи просто в очередь 
выстроились!

— Многие начали писать. Но мне не нужен 
просто мужчина, мне нужен судьбоносный 
мужчина. 

— А ваш следующий после Малинина 
муж Владимир — не судьбоносный был?

— Скорее у нас с Владимиром было взаи-
мопонимание, уважение друг к другу. Но это 
был больше бизнес-союз. Он был моим ди-
ректором и устраивал мне гастроли. Мне было 
хорошо с ним, по характеру он был хорошим че-
ловеком. Но мне не хватало романтики, да.

— Что это, романтика — цветочек, 
кофе в постель…

— Это такая чистая, легкая игра между 
мужчиной и женщиной, такой флер, но с ха-
ризмой, который подстегивал бы все время. И 
давал тебе ощущение, что ты — женщина, что 
ты — любимая, желанная. Вот это отсутствует 
сейчас и в мужчинах, и в женщинах. Это очень 
сложно найти. Я считаю, что если найдешь, 
то это подарок судьбы.

— А с Владимиром и по первости та-
кого не было?

— И по первости не было. Он был не 
романтиком.

— Вы сознательно создавали эту 
ячейку?

— Сознательно. Потому что я была в очень 
тяжелой материальной ситуации. С ребенком 
больным на руках, работы не было. Он, конеч-
но, для меня был как спасение. И у меня была 
к нему любовь скорее как к отцу.

«У меня нет к ней любви» 

— Для вас уход 
мамы стал большим 

потрясением? Она 
же фактически 

у вас на руках 
умерла!

— Нет, ее 
уход не стал для 

меня большим 
потрясением. Я 

в этом призналась 
в одной из передач. 

И после этого хейтеры 
осуждали меня, не разобрав-

шись в моей ситуации. Что я могу сказать? 
Когда ты не даешь ребенку любви с детства, 
калечишь своих детей физически, морально, 
психологически, что же ты можешь ожидать 
от этого ребенка потом? Любви? Нет. Ни один 
ребенок не будет любить свою маму, своего 
папу, если с ним обращались жестоко, не 
вложили в него свою душу, свое сердце. Я 
в детстве часто слышала такие фразы, что, 
мол, не бывает плохих родителей, бывают 
плохие дети. Но вопрос: откуда эти плохие 
дети появляются? Все идет из семьи. Дети 
впитывают ту среду, в которой они живут. Все 
идет от родителей.

— Вы не простили маму?
— Не то чтобы я не простила, у меня нет 

к ней любви.
— Вы выросли другим человеком по 

отношению к родителям.
— У меня, кстати, со стороны отца была 

родня очень добрая. Была жива бабушка, 
когда я была подростком. Я всегда задавала 
вопрос: «Почему меня не отправляли на лето 
к бабушке?» Даже не велся разговор об этом. 
То есть я ничего не знаю о своей родне со 
стороны отца. У нас с братом отрезали кусок 
и нас не спросили — нравится нам это или 
нет. Мы мучились и страдали. 

— Брат помнит отца?
— Да. Когда отец умер, он спрятал в по-

душку маленькую книжечку, которую ему папа 
подарил, и написал: «Папа, я буду любить 
тебя вечно».

— А что с папой случилось? 
— У меня такое ощущение, что он все-

таки сделал это осознанно, то есть ушел из 
жизни сам. 

— Мама как отреагировала на его 
уход? Ведь ей с этим нужно было жить. 

— Первое, что они сделали с Зарубиным, 
— уничтожили все фотографии моего отца. 
У меня нет ни одной фотографии, все было 
уничтожено. Я даже не знаю, как он выглядит. 
Я знаю только его фамилию — Иванов. 

— Фамилия распространенная. От-
няли фактически у вас детство. 

— Отняли детство, и отца потом уже от-
няли тоже. И бабушку у меня отняли, к которой 
я могла ездить. 

— Детство отняли, юность отняли. 
Зато зрелость самая шикарная. После 
победы в телешоу какие планы на год 
ближайший? Чем планируете удивлять? 

— Работать буду: писать новые песни, 
выпускать диск. У меня появился композитор, 
который прислал мне великолепный материал 
и даже что-то связанное с фонемным пением, 
то есть это где-то даже близко к оперному 
красивому. Хочу попробовать себя в этом 
жанре.

Татьяна ФЕДОТКИНА, 
Денис СОРОКИН.

ПЕРСОНА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Студент, участвующий 
в параде Победы на Красной площади. 4. 
«Бесчувствие» впечатлительной барышни. 
10. «Грузовик» полкового обоза в старину. 11. 
Романтическая обстановка для свидания. 13. 
«Мангал» с магмой в строении вулкана. 14. 
Дерево, с которого содрали лыко. 15. Недо-
статок мяса, похожего на кусок резины. 16. 
Подруга, которую вечно приходится ждать. 
18. Злак на перловку и пивной солод. 20. 
Оборонительная землянка с накатом. 22. 
Наращивание мощи ураганом. 23. Желейная 
сладость с фруктовым вкусом. 24. Государ-
ственный эталон качества. 27. Показатель, 
контролируемый гипертоником. 30. «Вотчина» 
современного российского губернатора. 32. 
Каждый континент на олимпийской эмблеме. 
34. Миниатюра в исполнении членов драм-
кружка. 35. Помощь отвечающему у доски 
ученику от одноклассника-«суфлера». 36. 
Участь солдата, помилованного врагом. 38. 
Продолжатель рода, подаренный невесткой. 
39. Авторское примечание к тексту пьесы. 40. 
«Закулисье» для политических интриг и слу-
хов. 41. «Строй» плетущихся друг за другом 

верблюдов. 42. Сокрушительное поражение 
в битве, войне и состязании.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Часть полосы, отведен-
ная одному журналисту. 2. Каждый выкрик 
скандирующего болельщика. 3. Лапотник, 
которому чужд этикет. 5. Золотой снаряд 
олимпийской чемпионки Алии Мустафиной. 6. 
Форма идеального женского лица. 7. Вкусный 
сюрприз для любителя поесть. 8. Заливной луг 
со стадом буренок. 9. Дворецкий в особняке 
месье. 10. Известный бренд подгузников. 12. 
Безрукавка, в которую можно поплакаться. 17. 
Житель Эдинбурга. 19. Иностранец на старый 
лад. 20. Избушка на территории отеля. 21. 
Сказочный герой, угощавший Лису окрошкой 
из кувшина. 25. Фильм, щекочущий нервы и 
тревожащий душу. 26. Игрушка, принося-
щая удачу спортсмену. 27. Привоз пиццы на 
дом. 28. Праздник, который отмечают тезки. 
29. Делец, приобретающий грибы у селян. 
31. Ядовитый комментарий насмешника. 
33. Черный «контур» вокруг линз очков. 34. 
Вишня, радующая глаз японца. 37. Спутница 
роскоши в жизни сибарита. 38. Коварный 
недруг, который не дремлет.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рассада. 4. Охотник. 10. Горение. 11. Водород. 13. Уход. 14. 
Ноша. 15. Календарь. 16. Копыто. 18. Яблоко. 20. Ритмика. 22. Пьянство. 23. Аэропорт. 
24. Препарат. 27. Доблесть. 30. Акробат. 32. Пальто. 34. Клинок. 35. Холодрыга. 36. 
Ланч. 38. Бега. 39. Гадание. 40. Анархия. 41. Ажиотаж. 42. Изнанка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ракушка. 2. Свод. 3. Древко. 5. Хлопья. 6. Трон. 7. Казачок. 8. Веще-
ство. 9. Квадрига. 10. Господь. 12. Договор. 17. Транспорт. 19. Беспредел. 20. Реторта. 
21. Атрибут. 25. Рислинг. 26. Торговец. 27. Доберман. 28. Траншея. 29. Шпалера. 31. 
Складка. 33. Охрана. 34. Каприз. 37. Чадо. 38. Бита.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

Песенки поём
Да орешки всё грызём,
А орешки не простые,
Скорлупы-то золотые,

Ядра – чистый изумруд,
Друзья нас холят, берегут,
Желают нам всех благ,

Здоровья!
Верная Зиночка с любовью

Ореховый
Наш третий СПАС!

Муж Толечка,
С ПОБЕДОЙ нас!
Пусть ВЕК мы

20232023

KINO-TEATR.RU

«Мой отчим 
был психопатом, 

а дочь после встречи 
со своим отцом, Александром 

Малининым, впала 
в жутчайшую 

депрессию»

ОЛЬГИ ЗАРУБИНОИ
Кровавые рубцы

С дочерью Кирой .
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ПОДПИСКА

2024
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, 
между д. 78, к. 1, и д. 80, к. 1
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1 , 
у м-на «Пятерочка»
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, 
стр. 1, на автостоянке
30 августа с 8.30 до 19.00
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
31 августа с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Лес», 
на автостоянке
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, к. 2
1 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Алексеевский, 
ул. Бориса Галушкина, д. 16
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, 
д. 11, к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «Супер Лента»

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ 
КНИЖНОЙ ЯРМАРКЕ В ЭКСПОЦЕНТРЕ

30, 31 августа и 1, 2, 3 сентября 
с 10.00 до 20.00
МОСКВА, «Экспоцентр», на Краснопресненской 
набережной, д. 14, павильон №5, зал 5.1, стенд В16, 
ст. метро «Выставочная», «Деловой центр».

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ
2 сентября с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Парк Победы», Поклонная гора

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЕЙ ГОРОДОВ!
2 сентября с 10.00 до 15.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, 
у ДК «Подмосковье»
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200, у РДК
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Парковая, парк «Мысово»
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 28, 
рядом с администрацией
ЧЕРНОГОЛОВКА, сквер им. Исаака Халатникова
ЕГОРЬЕВСК, Соборная площадь
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, у ДК «Родина»
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, 
в фойе ДК «Исток»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, пр-т Ленина, д. 32а, 
на стоянке у КЦ «Октябрь»
2 сентября с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого
3 сентября с 10.00 до 15.00
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
3 сентября с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, площадь Славы, д. 1, 
в фойе библиотеки им. Ф.И.Тютчева
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События, которые сейчас происходят во-
круг фигуры 26-летнего российского вратаря 
Ивана Федотова, начинают превращаться из 
детективного сериала в откровенный фарс. 
За час до начала финального матча Кубка 
мэра тренерский штаб ЦСКА, как и положено 
по регламенту, объявил состав команды на 
предстоящую игру, в которой основным голки-
пером был указан именно Иван. Однако спустя 
несколько минут Федерация хоккея России 
(ФХР) разослала лояльным этой организации 
спортивным СМИ информацию, в которой 
якобы официально запретила Федотову вы-
ступать за ЦСКА до 1 января 2024 года. 

Такое решение вызвало недоумение у 
главного тренера армейцев Сергея Федо-
рова на пресс-конференции после окон-
чания встречи, когда об этом ему сказали 
журналисты: «Это заявление есть на сайте 
ФХР? Если есть — я должен был знать. Его 
нет там — я вам со всей ответственностью 
говорю об этом. Я могу комментировать 
только официальную информацию, и она у 
меня совершенно другая (пресс-релиза о 
запрете на игру Федотова за ЦСКА на 18.00 
понедельника на сайте ФХР нет. — Прим. 
ред.).

Я не понимаю, что здесь происходит, и 
это выходит за рамки компетенции главно-
го тренера. Что касается игры Ивана, то я 
очень рад за него. Доволен, что он провел 
весь матч, особенно против такого сильного 
соперника, как «Спартак», — добавил Сергей 
Викторович. 

● ● ●
Основной голкипер олимпийской сборной 

России на Играх в Пекине отыграл все 60 минут 
в этой встрече. Федотов не раз выручал своих 
партнеров после опасных бросков соперника, 
однако в концовке третьего периода, как могло 
показаться со стороны, не справился с двумя 
не очень-то и сложными выстрелами Хохлачева 
и Цыплакова по своим воротам, которые в 
итоге и принесли победу красно-белым, как 
в этом матче, так и на всем турнире. 

Впрочем, автор победной шайбы «Спар-
така» и главный тренер ЦСКА не склонны ви-
нить в этих пропущенных голах самого гол-
кипера: «При чем тут ошибка вратаря? Мы 
две минуты «возили» ЦСКА в их зоне, меня 
оставили одного, я выкатился на убойную 
позицию и прицельно бросил. Хорошо попал в 
ближний угол — у Федотова не было никаких 
шансов ее отбить», — сказал «МК» после игры 
Александр Хохлачев. 

«Третья шайба «Спартака» в наши во-
рота — это грубая ошибка моих ребят в 

зоне атаки. Иван в концовке момента 
только лишь не нашел противоядие. 

В этом эпизоде здорово сыграл 
нападающий соперника Максим 

Цыплаков. Поэтому сложно го-
ворить, что наш голкипер ви-

новат в этой шайбе», — под-
черкнул Сергей Федоров.  

● ● ●
Первым же в этом 

поединке Ивана Федо-
това огорчил новичок 
«Спартака» Александр 
Бурмистров, признан-

ный лучшим нападающим 
Кубка мэра Москвы. На по-

следней минуте стартового 
периода форвард красно-

белых первым успел на доби-
вание после мощнейшего бро-

ска Вишневского от синей линии. 
Здесь к вратарю армейцев ни у кого 

не должно быть никаких претензий. 
Во втором периоде армейцы сумели 

выровнять положение. Отличился Владислав 
Каменев, для которого эта шайба стала четвер-
той на турнире (всего в активе нападающего 
ЦСКА 5 (4+1) очков. — Прим. ред.). Он в итоге 
стал его лучшим бомбардиром. Решающим в 
матче стал заключительный двадцатиминут-
ный отрезок, в котором спартаковцы при ре-
кордной для московского турнира аудитории 
сумели забросить две безответные шайбы. 

3:1 — подопечные экс-наставника сбор-
ной России Алексея Жамнова одерживают по-
беду на завершающем предсезонном турнире, 
третий раз в истории становясь обладателя-
ми Кубка мэра Москвы. Ранее красно-белые 
выигрывали его в 2009 и 2015 годах. К самому 
почетному трофею, кстати, игроки команды 
так и не притронулись. На фарт. 

Стоит отметить, что «Спартак» стал нео-
фициальным чемпионом этого межсезонья, 
одержав виктории во всех семи проведенных 
встречах. Это вселяет определенный и здо-
ровый оптимизм многочисленным поклонни-
кам этого коллектива на выступление этого 
московского клуба в новом сезоне, который 
стартует уже скоро. 1 сентября КХЛ начина-
ет свой путь — матчем за «Кубок Открытия» 
между ЦСКА и «Ак Барсом».  

Павел САВЧИК.

Московский 
«Спартак» стал 

победителем последнего 
предсезонного турнира 

Кубок мэра Москвы. 
В финале красно-

белые одолели своего 
принципиальнейшего 

соперника, действующего 
обладателя Кубка Гагарина 

ЦСКА, — 3:1. Коллектив 
Алексея Жамнова, 

одержав верх во всех семи 
проведенных этим летом 

встречах, с большими 
надеждами входит в новый 

сезон КХЛ. Ворота же 
армейцев в финальном 

поединке защищал Иван 
Федотов, которому ФХР 

запретила выступать до 
1 января 2024 года, но 

это еще не точно.

Внеочередные собрания 
федераций бокса Швейцарии 
и Ирландии приняли решение 
вернуться в Международную 
ассоциацию бокса. Ранее 
правления федераций заявляли 
о немедленном выходе 
из IBA и присоединении к 
альтернативной организации 
World Boxing, которая 
намерена заменить в МОК 
лишенную олимпийских прав 
IBA, возглавляемую Умаром 
Кремлевым.

В 2019 году МОК отозвал признание Меж-
дународной ассоциации бокса (IBA), которую 
возглавляет россиянин Умар Кремлев. Боксе-
ры выступали на Олимпийских играх в Токио, 
но турнир проводила специальная комиссия 
МОК. На Олимпийских играх в Париже турнир 
боксеров вновь пройдет без участия IBA. В 
июне этого года на внеочередной сессии МОК 
принял рекомендацию исполкома организа-
ции не возвращать признание IBA, считая, 
что ассоциация не выполнила необходимые 
условия для восстановления прав.

IBA всполошила мир, допустив к между-
народным турнирам спортсменов из России 
и Белоруссии без дискриминации: с гимном 
и флагом. В ответ некоторые боксерские ас-
социации бойкотировали чемпионат мира. 
Было объявлено о создании World Boxing — 
альтернативы Международной ассоциации 
бокса. Первыми ее членами стали федерации 
бокса Австралии, Англии, Великобритании, 
Нидерландов, Новой Зеландии и США.

Недавно World Boxing объявила о расши-
рении организации до 12 федераций. Офи-
циальный сайт World Boxing зафиксировал, 
что национальные федерации бокса Канады, 
Бразилии, Аргентины, Германии, Гондураса 
и Швеции завершили процесс вступления. 
Их заявки были одобрены исполнительным 
советом и будут ратифицированы на первом 

конгрессе орга-
низации в ноя-
бре 2023 года. 
Все названные 
федерации по-
кинули состав 
IBA.

А три дня 
назад федерация 
бокса Швейцарии, 
также намеревавшаяся 
примкнуть к WB, повернула 
назад, в сторону IBA. Внеоче-
редное собрание членов федерации бокса 
этой страны выявило разногласия в самой 
организации. Делегаты не поддержали не-
медленный выход из IBA, хотя правление орга-
низации приняло его единогласно. Еще 1 июня 
пресс-служба федерации бокса Швейцарии 
сообщила, что принято решение покинуть 
состав Международной ассоциации бокса и 
присоединиться к World Boxing.

Новое решение таково: выбор пал на IBA. 
Руководитель федерации бокса Швейцарии 
Андреас Андерегг, последние 17 лет бывший 

президентом организации, объ-
явил о своей отставке. (Новым 
президентом избран бывший 
боксер-любитель Амир Орфиа. — 
Прим. ред.) «На внеочередном 
собрании делегатов Федерации 

бокса Швейцарии делегаты не 
поддержали единогласно принятое 

советом решение о немедленном 
выходе из IBA. Вместо этого было при-

нято решение о повторном вступлении 
в организацию», — говорится в заявлении 

SwissBoxing.
● ● ●

Буквально на следующий день и федера-
ция бокса Ирландии проголосовала против 
выхода из IBA. На внеочередном собрании 
делегатов 26 августа ирландцы также высту-
пили за то, чтобы остаться в составе Между-
народной ассоциации бокса.

Международная ассоциация бокса на 
официальном сайте приветствовала решения, 
принятые Ирландской ассоциацией спор-
тивного бокса (IABA) и SwissBoxing, которые 
«не позволили этим организациям подать 

заявку на признание других боксерских ор-
ганизаций». И напомнила, что конституция 
организации не допускает для национальных 
федераций двойное членство.

Временно исполняющий обязанности 
генерального секретаря IBA и исполнитель-
ный директор Крис Робертс так комментирует 
ситуацию: «Когда ответственные за принятие 
решений лица действуют не по правилам 
членства, то ставят под угрозу свою собствен-
ную демократию». Один из руководителей 
организации считает, что голосование внео-
чередных собраний показало: члены нацио-
нальных федераций иногда придерживаются 
мнения, отличного от их соответствующих 
Советов.

В IBA считают, что разные мнения крайне 
важны, потому что дают шанс продвигаться в 
конструктивном диалоге, но открытый диалог 
важен всегда. «Будьте осторожны со своими 
желаниями, они могут просто вернуться и 
укусить вас», — подытожил Крис Робертс, 
ранее занимавший должность директора по 
развитию IBA.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

САНКЦИИ

СКАНДАЛ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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По курсу ЦБ на 29.08.2023
1 USD — 95,4717; 1 EURO — 103,2434.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Майкл Джексон (1958–2009) — певец, 
«король поп-музыки»
Виктор Журавлев (1943) — ученый-
механик, академик РАН, доктор физико-
математических наук, профессор МФТИ
Ольга Зарубина (1958) — певица и актриса, 
заслуженная артистка РСФСР
Андрей Файт (1903–1976) — актер театра 
и кино, заслуженный артист РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 7…9°, 
днем 17…19°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами кратковременный дождь. Ветер юго-
восточный, 4–9 м/c.
Восход Солнца — 5.27, заход Солнца — 
19.32, долгота дня — 14.05.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день действий против 
ядерных испытаний
День рождения мотоцикла
1698 г. — Петр Великий предписал под-
данным брить бороды и носить европейскую 
одежду
1703 г. — указ Петра I, в соответствии с 
которым 1 сентября на берегу Онежского 
озера начато строительство железодела-
тельного завода, давшего впоследствии 
начало городу Петрозаводску
1883 г. — в Канаде состоялась презентация 
первой в мире электроплиты
1898 г. — торжественная церемония за-
кладки здания Музея изящных искусств 
имени императора Александра III (ГМИИ 
имени Пушкина) в Москве
1938 г. — в СССР введено заочное обуче-
ние в вузах
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Звонок по телефону:
— Коля! С днем рождения!
— Спасибо, а кто это?
— Это твоя несбывшаяся мечта!
— Мотоцикл?!

Вчера две жительницы Москвы, направ-
лявшиеся на летний отдых в Турцию, 
были задержаны на границе по причи-
не претензий к ним со стороны служ-
бы судебных приставов. В результате 
выехать на отдых смогли только их му-
жья, которые, собственно, и проявили 
гражданскую сознательность, сообщив 
судебным приставам об имеющихся у 
супруг задолженностях.

У психолога:
— Вам нужны инструменты, чтобы уметь 
справляться с гневом.
— Например молоток?
— Нет, например дыхание!
— Огнем? Вы научите меня дышать огнем?!

В тюремной жизни есть и свои плюсы. В 
выходные, например, не нужно ездить от-
дыхать на дачу.

Здравствуйте. В эфире новости.
Сегодня в выпуске:
правительство отчиталось о резком увели-
чении доходной части бюджета;
Росстат сообщает о росте доходов 
населения.
И наша ежегодная традиционная рубри-
ка «Как собрать ребенка в школу и не 
разориться».
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Если суммировать главное из прозву-
чавшего на сборах в Губернском, то в пер-
вую очередь стоит перечислить будущие 
новинки — 16 сентября зрители увидят 
«Золотой ключик» по классической сказке 
Алексея Николаевича Толстого (режиссер 
Алла Решетникова), 7 и 10 октября — «Се-
мейную картину» по пьесе Островского 
(режиссер Ольга Матвеева), в декабре (9 
и 10 числа) — спектакль «Жили-были Пес и 
Волк» (на Малой сцене, режиссер Аделина 
Сапаева).

Три пальца в руке зажаты — это те наи-
менования, даты выхода которых намечены 
на 11-й сезон. 

В следующем, то есть осенью 2024 
года — пока без точных хронологических 
координат, — Губернский представит «Ка-
питанскую дочку» по повести Пушкина о 
пугачевском мятеже, причем режиссером 
выступит сам Безруков, а художником — 
знаменитый Максим Обрезков — созда-
тель, к примеру, интерьеров Дома Вахтан-
гова во Владикавказе.

Также стало известно, что Губерн-
ский театр и Центр творческих проектов 
«Инклюзион» проведут совместную ин-
клюзивную лабораторию «ВНИМАНИЕ. 
ТЕАТР» — в результате работы которой 
будет поставлен спектакль с привлечением 
актеров-инвалидов, причем отборочная 
часть лаборатории пройдет в октябре 2023-
го, а премьера состоится уже в конце на-
чавшегося сезона.

Также стоит упомянуть о предстоящих 
фестивалях, тем более что VI Большой дет-
ский фестиваль на московской сцене от-
кроется уже через несколько недель — 17 
сентября — показом спектакля Тюменского 
большого драмтеатра «Вечера на хуторе 
близ Диканьки». А всего за два осенних 
месяца в Москве презентуют 79 проектов, 
ориентированных на детскую аудиторию. 

Спецпрограмма ЭХО БДФ в 23–24 го-
дах побывает в шести регионах, включая 
Камчатку, Дагестан, Тверь, Иркутск, Архан-
гельск и Ижевск, а VI Летний фестиваль гу-
бернских театров «Фабрика Станиславско-
го» (которому «Московский комсомолец» 

традиционно уделяет внимание) пройдет 
в июне следующего года. 

Ждут команду Безрукова и гастро-
ли, причем не только отечественные, но 
и ближнезарубежные — кроме Санкт-
Петербурга, Ярославля, Архангельска, 
Петропавловска-Камчатского, Махачкалы, 
Твери, Иркутска, Ижевска и Красноярска 
(где будет поставлен «Веселый солдат» к 
столетию выдающегося классика-сибиряка 
Виктора Астафьева) артисты театра по-
бывают в Ташкенте. 

Сверхвысокую активность Москов-
ского губернского театра легко объяснить 
— 9 января театр отметит десятилетие, а 
18 октября исполнится пятьдесят Сергею 
Витальевичу — высокая концентрация юби-
леев обязывает театр держать планку как 
можно выше. 

Остается заметить, что в десятом 
сезоне губернцы многое успели — выпу-
стить четыре премьеры («Джаз-комедия», 
«Женитьба. Почти по Гоголю», «Сорок пер-
вый» и «Собака на сене»), провести шесть 
фестивалей, объездить с гастролями 
полстраны.

Если выразить сделанное языком 
цифр, то в стенах театра на Волгоградском 
проспекте на 438 мероприятиях за сезон 
побывало свыше 130 тысяч зрителей. Еще 
тридцать выездных постановок посетили 22 
тысячи ценителей театрального искусства. 
Плюс ко всему 120 спектаклей и концертов 
на родственных площадках Москвы и Под-
московья увидели 100 тысяч человек.

Итоговая цифра в четверть миллиона 
зрителей действительно впечатляет. Глав-
ное, что театр не пытается концентрировать 
деятельность в родных пенатах, постоянно 
расширяя географию своего присутствия 
на культурной карте России.

Поиск новых творческих кадров в ре-
гионах, проведение мастер-классов по 
актерскому мастерству, пластике, сцени-
ческой речи на местах стали еще одним 
важным фестивально-лабораторным трен-
дом. Будем надеяться, что он сохранится 
и в ближайшие годы. 

Иван ВОЛОСЮК.

НА КОНЕ
Красно-белые третий 
раз в истории 
выиграли столичный 
предсезонный 
хоккейный турнир

«СТАВКА НА КЛАССИКУ»
В Губернском театре поделились планами 
на одиннадцатый сезон

Российские фигуристы смогут 
принять участие в первом клубном 
турнире Global Skating Academy. 
Пройдет он в Ташкенте с 27 по 
29 октября. Пока турнир только 
для юниоров. И пока только для 
одиночного катания. Но судейство 
пройдет, как положено по 
правилам ISU. Клубы приоткроют 
форточку для наших фигуристов на 
международный лед?

Идея организации международного клу-
ба по фигурному катанию принадлежит по-
четному вице-президенту Международного 
союза конькобежцев Александру Лакернику. 
Авторитета и знаний у специалиста — ледовое 
море. О создании Global Skating Academy он 
рассказал еще весной этого года. Назвал 
в числе руководителей известных в мире 

фигурного катания функционеров: прези-
дентом стала член технического комитета ISU 
Рита Зоннекейн, замом — вице-президент 
федерации фигурного катания Австрии Эве-
лин Россоухи-Шнайдер. 

На сайте новой организации простым 
языком обозначены задачи Global Skating 
Academy: «Основой соревновательного фи-
гурного катания являются клубы (школы). 
Клубы создают спортсменов, так же как 
тренеров и даже судей. Это означает, что 
работа клубов является жизненно важной 

для развития нашего спорта». Цель Акаде-
мии — организация сборов для спортсменов, 
семинаров для тренеров и судей, соревно-
ваний и различных онлайн-мероприятий, 
которые «будут двигать вперед наш вид 
спорта». 

Несколько анонсируемых международных 
учебно-тренировочных сборов уже прошли. 
Тренерские имена на первых мастер-классах 
прозвучали топовые: Этери Тутберидзе с ко-
мандой (Сергей Дудаков, Даниил Глейхенгауз, 
Алексей Железняков). Сама Этери Тутберидзе 
назвала создание Global Skating Academy 
хорошей идеей: «Надо стараться двигаться 
вперед в любой ситуации». Подчеркнула, что, 
если наших тренеров и спортсменов «ис-
кусственным путем лишают возможности 
работать» на международном уровне, воз-
никшим шансом делать что-то новое «надо 
воспользоваться». 

Александр Лакерник, рассказывая, чем 
Global Skating Academy может помочь сегодня 
российским фигуристам, получившим от ISU 
запрет на международный лед, говорит, что в 
перспективе этот путь даст им возможность 
соревноваться с иностранцами. Ведь на про-
ведение клубных турниров ограничения ISU 
не распространяются, «поскольку спортсмен 
в этом случае представляет свой клуб, а не 
страну». Так что путь на соревнования открыт 
и для россиян. 

В прошлом году в России было много 
турниров по фигурному катанию, в том числе 
и новых. Внутренняя загруженность льда есть. 
Но специалист уверен, что сейчас нужно и 
важно думать о разных формах и международ-
ной активности. К уже имеющимся внутрен-
ним стартам могут добавиться и межклубные 
соревнования. 

Лакерник считает, что, если ситуация с 
отстранением будет продолжаться, клубный 
вариант станет более актуальным. Говорит, 
что решением проблемы назвать такие старты 
нельзя, но это «хоть что-то». В анонсируемом 
октябрьском турнире будут участвовать пока 
только юниоры. Но главное, что называется, 
начать, а планы по участию взрослых уже в 
работе. 

Да, только внутренними стартами, ка-
кими бы интригующими по накалу страстей 
в отдельных видах они ни были, все же сыт 
не будешь. И международные выступления 
хотя бы на клубном уровне видятся некой 
форточкой в большой мир. Вот только дадут 
ли нам открыть эту форточку? 

Нынешнее время, увы, таково: пока 
анонсируемое не случилось, нет никакой 
уверенности ни в чем. Каждый день прино-
сит новости о том, что кому-то из российских 
спортсменов (или всей сборной), хотя есть 
допуск к соревнованиям от международной 
федерации, отказано в получении визы при-
нимающей стороны. А каким-то федерациям и 
вовсе отказано в участии везде, несмотря на 
рекомендации МОК о возвращении России к 
стартам. Да и зарубежные спортсмены полу-
чают от своих организаций запреты на участие 
в турнирах с россиянами… Препятствий для 
выступления иностранных участников может 
оказаться немало.

Пока не случился первый турнир, ком-
ментировать приходится осторожно. Что 
специалисты и делают: надо дождаться во-
площения идеи. Желающие принять участие 
в турнирах из зарубежных фигуристов, без 
сомнения, будут. Но будет ли у них возмож-
ность выйти на лед? 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Смогут ли фигуристы 
России приглушить 
голод международных 
выступлений?

25 августа столичный Губернский театр снова наполнился жизнью — здесь 
ярко и феерично стартовал новый сезон. Худрук театра Сергей Безруков 
пообещал зрителям сразу три премьеры, две из которых — постановки по 
образцовым произведениям русской литературы. Это позволило сделать 
вывод, что губернцы снова делают ставку на русскую классику. На сборах 
труппы побывали корреспондент и фотокорреспондент «МК».
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Бокс Швейцарии и Ирландии 

остается в IBA

Даниил Глейхенгауз, Этери Тутберидзе 
и Сергей Дудаков.

Финал Кубка 
мэра. «Спартак» — 
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